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вестник      №4 (64)  2022

4Может, кто-то посчитает
некорректным такое определение, 
но я называю Машиностроительный
завод имени М.И. Калинина
«островком социализма». И даже
если бы в коллективном договоре 
на 2023–2025 годы не появились
серьезные дополнения и
нововведения, а остались бы
прежние положения, то и в этом
случае наша «малая конституция»
была бы примером для большинства
российских предприятий, 
как максимально отражающая
интересы заводчан.

9Поэтому, на мой взгляд, сегодня
актуально включение основ пиара 
в учебные программы
профсоюзных семинаров на всех
уровнях. Конечно, делать это надо
профессионально, с привлечением
опытных преподавателей,
поскольку тема острая – но 
опять же вспомним про тот самый
скальпель. И разумеется, 
вопрос этот – дискуссионный. 
Так что, подискутируем?

22«Организация на предприятии
профсоюзного корпункта» – 
вторая тема обучающего семинара.
Ее нам осветила Надежда 
Феденко – член Союза журналистов,
сценарист, писатель, 
автор и ведущая подкаста 
«Ночное». Обозначив основные
проблемы корпоративного СМИ,
Надежда подсказала нам пути 
их решения. 
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29Летоисчисление нашей первичной
профсоюзной организации
неразрывно связано 
с образованием завода имени
Чкалова, ныне именуемым
Новосибирским авиационным
заводом имени Валерия Павловича
Чкалова, которому в 2022 году
исполнился 91 год. К сожалению, 
в архивах сохранилось очень мало
исторической информации 
о первичке на предприятии.
Историческое прошлое пришлось
восстанавливать по крупицам.

43Легкая музыка, радость и улыбки
гостей в зрительном зале, 
доброе и хорошее настроение –
все сопутствовало проведению
фестиваля в теплой,
дружественной атмосфере. 
11 творческих коллективов 
и 22 исполнителя представляли 
10 предприятий авиационной
промышленности. 

Сейчас стало очень модным вести
дневник благодарности. Так вот, 
у профсоюзного комитета ТАНТК 
им. Г.М. Бериева есть подобный –
дневник благодарности каждому
сотруднику, кто не остался
равнодушным. Дневник
благодарности каждому
мобилизованному, вставшему 
на защиту людей и страны. 
Дневник благодарности за каждый
день нашего мирного неба 
над головой...

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!

Уходящий 2022 год принес нам немало
забот и тревог. Нет нужды их перечис�
лять, поскольку они хорошо известны.

Но мы выдержали, мы выстояли, и мы
смотрим в будущее.

Российский профсоюз трудящихся
авиационной промышленности еще
раз подтвердил, что является одним
из передовых отрядов защиты соци�
альных интересов трудящихся, гаран�
том соблюдения норм законности в
отношении их прав и обязанностей,
стабильности в трудовых коллекти�
вах. Там, где налажено плодотвор�
ное сотрудничество и взаимопони�
мание с социальными партнера�
ми, люди, как и прежде, уверены в
том, что предприятие не оставит
их в трудную минуту, а профсоюз
всегда будет надежным другом
и помощником.

Есть твердая уверенность, что
и в предстоящем, 2023 году
Профавиа останется островом
стабильности, надежности,
той силой, что сплачивает
трудовые коллективы, со�
здает для них благоприят�
ную социальную атмосфе�
ру, позволяет раскрыть та�
ланты работников в куль�
турной, спортивной,
творческой сферах.

Поздравляю всех чле�
нов нашего профсоюза
с Новым годом! Пусть
он будет плодотворен,
наполнен счастьем и
удачей, добром и
сказкой. Желаю гар�
монии в ваших се�
мьях, достатка в
доме, больше по�
л о ж и т е л ь н ы х
эмоций, празд�
ничного настро�
ения и самое
главное – уве�
ренности в
завтрашнем
дне!

Председатель Российского профсоюза
трудящихся авиационной промышленности

А.В. Тихомиров

22002233
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– Марина Сергеевна, процесс
подготовки и обсуждения про'
екта нового колдоговора занял
рекордное время – почти 10
месяцев. С чем это связано?
– Увеличение срока подготовки

связано с тем, что теперь, прежде
чем проект коллективного догово�
ра будет вынесен на конферен�
цию, он должен пройти процедуру
согласования с советом директо�
ров предприятия. 31 декабря теку�
щего года завершается срок дей�
ствия колдоговора на 2020–2022
годы, и нам необходимо было ус�
петь провести конференцию и за�
регистрировать документ в депар�
таменте по труду и занятости насе�
ления Свердловской области до
этой даты, чтобы войти в 2023 год
с новой «малой конституцией». В
этот раз мы брали в расчет и воз�
никновение форс�мажорных об�
стоятельств, которые могли бы по�
влиять на процесс обсуждения
проекта в цеховых профсоюзных
организациях, например, усиле�
ние ограничительных мер по не�
распространению эпидемии
COVID�19. Многие считают, что
подготовка колдоговора – чисто
формальная процедура. Но дву�
стороннее соглашение между ра�
ботодателем и коллективом, кото�
рый представляет профсоюзная
организация, признается легитим�
ным лишь при условии жесткого
соблюдения всех регламентов. По�
этому старт работе над «малой
конституцией» мы дали еще в на�
чале года.

7 февраля состоялось заседание
профкома, где было принято ре�
шение о начале переговоров по
разработке и заключению колдого�
вора на 2023–2025 годы. Затем со�
здана комиссия по ведению пере�
говоров с работодателем. В нее
были избраны 10 человек – пред�
седатели и члены основных комис�
сий профкома (по труду и заработ�

ной плате, юридическим вопро�
сам, работе с молодежью, охране
труда и т.д.). Совместно мы разра�
ботали регламент и сроки прове�
дения переговоров. Затем весь па�
кет документов передали на согла�
сование генеральному директору
предприятия, который, в свою оче�
редь, создал комиссию по веде�
нию переговорного процесса со
стороны работодателя. В итоге 18
февраля вышел приказ № 187, ко�
торый документально закрепил
все перечисленные решения.

После этого мы приступили не�
посредственно к подготовке про�
екта колдоговора и завершили его
в последних числах апреля. А в на�
чале мая вышел очередной приказ
по заводу с графиком проведения
профсоюзных собраний в коллек�
тивах цехов и отделов по обсужде�
нию колдоговора. 6 мая состоя�
лось первое собрание – в цехе 3, а
завершилась активная фаза под�
готовки «малой конституции» 27
июля встречей с коллективами це�
ха 21 и управления 326. Всего за
два месяца прошло 48 собраний с
участием представителей ОО ППО
«МЗИК», начальников подразделе�
ний и функциональных руководи�
телей, и на всех проект КД был
единогласно принят за основу.

Затем с учетом предложений,
полученных от калининцев в ходе
собраний, мы вынесли колдоговор
на обсуждение с комиссией от ра�
ботодателя. Состоялось три засе�
дания согласительной комиссии, в
итоге вариант, который устраивал
обе стороны и, кстати, включал
практически все предложенные
нами пункты и формулировки, от�
правился на согласование в совет
директоров, где также получил
«зеленый свет».

Ну и заключительный этап – кон�
ференция по принятию коллектив�
ного договора на 2023–2025 годы
– завершился на днях. Делегаты

ноября состоялась конференция по принятию

коллективного договора на 2023–2025 годы. О том,

как готовилась новая «малая конституция ЗиКа» и какие

дополнительны социальные гарантии в ней закреплены,

рассказывает председатель профсоюзной организации

предприятия М.С. Никитина.

18

«Малая конституция»
КАК ОСТРОВОК СОЦИАЛИЗМА



единогласно проголосовали за но�
вую «конституцию». Теперь колдо�
говор направлен в госорганы для
регистрации.

– Вы назвали собрания в кол'
лективах активной фазой под'
готовки коллективного догово'
ра. Почему?
– Потому что именно на этих со�

браниях каждый член профсоюз�
ной организации может выска�
зать свое мнение и внести пред�
ложение в проект коллективного
договора. Как я уже сказала, в та�
ких встречах принимают участие
не только представители профко�
ма и сотрудники цехов и отделов,
но и руководители подразделе�
ний, а также функциональные ру�
ководители. Так что в ходе собра�
ний происходит живой диалог
сторон, решается масса как со�
циальных, так и рабочих проблем.
Ну а те вопросы, которые не вхо�
дят в компетенцию присутствую�
щих на собраниях руководителей,
мы направляем администрации
предприятия.

Так как активная фаза заверши�
лась в июле, мы не стали ждать но�
ябрьской конференции, а переда�
ли вопросы администрации, чтобы
ответы на них были озвучены уже
на августовском расширенном за�
седании профактива по выполне�
нию колдоговора за первое полу�
годие 2022 года. И надо отметить,
что реакция руководства была
мгновенной – большинство про�
блем уже сняты с повестки.

Например, по заявке заводчан
увеличить количество мест на ве�
лопарковке в течение пары недель
велосипедистам была выделена
площадка рядом с заводом, на

территории автоцентра «Канист�
ра». Калининцы предложили уста�
новить на станции метро «Про�
спект Космонавтов» дополнитель�
ное устройство для оплаты проез�
да банковскими картами. Админи�
страция предприятия обратилась
с этим вопросом к руководству
Екатеринбургского метрополите�
на, и валидатор появился через
неделю. Столь же быстро была ре�
шена проблема доставки общест�
венным транспортом рабочих по�
сле второй смены: ЕМУП Гортранс
по заявлению ПАО «МЗИК» про�
длило график движения троллей�
бусов.

Заводчане спрашивали, когда
будет возобновлено проведение
обязательного флюорографичес�
кого обследования, которое в
связи противоэпидемиологичес�
кими мерами в течение двух пан�
демийных лет стояло «на паузе».
И вы видите, что с начала ноября
на территории завода работает
мобильный пункт цифровой флю�
орографии, и сотрудники пред�
приятия по графику, буквально
без отрыва от производства, про�
ходят обследования.

Хоть и частично, но решена про�
блема ремонта подземного пере�
хода через проспект Космонавтов.
Соответствующее обращение ад�
министрация предприятия напра�
вила в адрес Екатеринбургской го�
родской Думы. 11 ноября мы полу�
чили официальное письмо, в кото�
ром председатель Гордумы И.В.
Володин приводит отчет админис�
трации Екатеринбурга. Городские
чиновники уведомляют, что в ве�
сенне�летний период в переходе
были проведены модернизация
насосного оборудования, ремонт

поручней, локальный ремонт пли�
точного покрытия, установка про�
тивоскользящих лент на лестнич�
ных маршах, замена разбитых сте�
кол, частичная замена кровли вы�
ходов из перехода и очистка стен
от граффити. Также они поясняют,
что для планирования работ по ка�
питальному ремонту перехода не�
обходимо проведение техническо�
го обследования пешеходного пе�
рехода экспертной организацией.
Соответствующее обследование
планируется выполнить в 2023 го�
ду. Так что и профком, и админист�
рация завода оставляют этот во�
прос на контроле.

– А как изменился колдого'
вор на 2023–2025 годы, ка'
кие положения или пункты в
нем появились?
– Изменений довольно много, но

большая их часть касается приве�
дения формулировок в соответст�
вие с изменениями в законода�
тельстве. В некоторые пункты вне�
сены уточнения и дополнения. На�
пример, в пункт 2.10.3. о примене�
нии к особо отличившимся сотруд�
никам завода различных видов по�
ощрения (присвоение званий «По�
четный калининец», размещение
портрета на доске Почета, награж�
дение значком «За заслуги перед
ЗиК» и т.д., а также премирование
в связи отраслевыми праздника�
ми, юбилейными датами, вручени�
ем государственных, региональ�
ных, корпоративных наград и т.п.).
Теперь в Положение включены и
работники, ушедшие на пенсию.
Сегодня эта категория калининцев
активно участвует в общественной
деятельности завода: наши вете�
раны ведут профориентационную
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работу со школьниками, представ�
ляют предприятие на фестивалях и
конкурсах, участвуют в городских
акциях.

Еще одно нововведение, которое
распространяется на значительную
часть калининцев – расширение пе�
речня случаев, когда на основании
пункта 4.11 работодатель по заяв�
лению работника освобождает его
от работы с сохранением заработ�
ной платы. Так, новым колдогово�
ром гарантируется сотрудникам
предприятия освобождение от ра�
боты на один день с сохранением
заработной платы в случае смерти
их близких родственников (бабушек
и дедушек супруга или супруги), в
день отправления сына или дочери,
мужа или жены в ряды ВС, в том
числе по мобилизации. Кроме того,
на основании пункта 4.11 (е) теперь
может воспользоваться правом ос�
вобождения от работы на один в
день в квартал один из опекунов,
воспитывающий двух и более де�
тей, или одинокий опекун, воспиты�
вающий одного и более детей. Ра�
нее этот вид соцгарантий распрост�
ранялся только на родителей ре�
бенка.

Также важное дополнение внесе�
но в пункт 4.10.5 о предоставлении
дополнительно оплачиваемых
дней отпуска в течение ближайше�
го календарного месяца сотрудни�
кам, вернувшимся из производст�
венной командировки в последние
дни календарного года.

Появился в колдоговоре и но�
вый, очень значимый для всех ка�
лининцев пункт 5.22, я его частич�
но процитирую: «Повышение уров�
ня реального содержания заработ�
ной платы работников в соответст�
вии со ст. 134 ТК РФ обеспечивает�

ся повышением должностных ок�
ладов (тарифных ставок), в том
числе путем индексации, но не ре�
же чем один раз в три года». То
есть теперь в КД закреплена обя�
занность работодателя повышать
реальный размер заработной пла�
ты с учетом индекса роста потре�
бительских цен на товары и услуги,
исходя из финансово�экономичес�
ких возможностей Общества.

– Все ли предложения кали'
нинцев нашли отражение в
«малой конституции»?
– В ходе собраний поступило по�

рядка 20 предложений. Некоторые
из них носили частный характер, то
есть не касались социального
обеспечения большинства сотруд�
ников завода, поэтому их мы не
выносили на обсуждение согласи�
тельной комиссии. Также мы при�
няли решение не включать направ�
ления, которые требуют серьезных
финансовых средств со стороны
предприятия и влекут за собой
большие затраты рабочего време�
ни, посчитав, что в текущей ситуа�
ции не стоит выдвигать такие тре�
бования, тем более что они не
имеют высокой социальной значи�
мости. Профсоюз никогда не отде�
лял себя от завода, организация
заинтересована в том, чтобы ЗиК
работал эффективно, стабильно
выполняя поставленные перед
ним задачи, ведь от этого зависит
и объем социальных программ.

Некоторые упрекают нас в том,
что мы во всех вопросах поддер�
живаем администрацию завода, в
то время как должны ей противо�
стоять. Но именно такой формат
работы, когда у обеих сторон одни
и те же ориентиры – устойчивое

положение и поступательное раз�
витие завода, обеспечение безо�
пасности на производстве, укреп�
ление кадрового состава, забота о
человеке труда – и дает необходи�
мый результат. Я общаюсь с пред�
ставителями профсоюзных орга�
низаций сотен различных пред�
приятий, и поверьте, все они зави�
дуют тому положению, в котором
находятся калининцы. Такого
большого пакета соцгарантий нет
ни у кого. Может, кто�то посчитает
некорректным такое определение,
но я называю Машиностроитель�
ный завод имени М.И. Калинина
«островком социализма». И даже
если бы в коллективном договоре
на 2023–2025 годы не появились
серьезные дополнения и нововве�
дения, а остались бы прежние по�
ложения, то и в этом случае наша
«малая конституция» была бы при�
мером для большинства россий�
ских предприятий, как максималь�
но отражающая интересы завод�
чан. Ну а то, что в нынешних усло�
виях мы смогли расширить соци�
альный пакет, с уверенностью
можно назвать победой всех кали�
нинцев – членов профсоюза. Я
благодарю всех заводчан, дове�
ривших нам защиту своих прав – и
тех, кто остается верными проф�
союзу на протяжении многих лет, и
тех, кто вступил в наши ряды в
этом году. Обещаю: мы не подка�
чаем! ❑

Наталья Заплатина,
главный редактор 

газеты «Калининец»,
председатель комиссии 

профкома МЗИК 
по информационной работе,

г. Екатеринбург
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В ПАО «ОДК�УМПО» в подразде�
лениях предприятия активно идет
подписание соглашений о соци�
альном партнерстве. Сторонами
социального партнерства являют�
ся начальник подразделения (це�
ха) и председатель цеховой проф�
союзной организации. 19 сентяб�
ря 2022 г. первыми подписи на до�
кументе поставили начальник куз�
нечного цеха Сергей Ионов и
предцехкома Ирина Синицкая.

Что такое соцпартнерство?
– Социальное партнерство – это

система мероприятий, обеспечи�
вающая сотрудничество работни�
ков и работодателя, – рассказал
председатель ППОО Василий Гор�
бунов. – Соглашение заключается
с целью формирования взаимо�
действия, которое способствует
интеграции интересов, задач, по�
нимания и поддержки админист�
рации подразделения и работни�
ков цеха в рамках трудовых и соци�
альных отношений. Работодатель
и профсоюзная организация еди�
ны в стремлении к достижению ос�
новных целей, прежде всего в по�
вышении эффективности и качест�
ва производства. Это находит свое
подтверждение в основных прин�
ципах взаимодействия сторон в
соглашении о социальном парт�
нерстве.

Для чего это нужно?
На сегодняшний день заключено

более 50 соглашений в подразде�
лениях объединения. И это только
начало! Ежедневно список растет:
руководители цехов, служб и пред�
седатели цеховых профсоюзных
организаций активно участвуют в
подписании документов. Они уве�
рены, что это позволит поддержи�
вать продуктивные отношения и
благоприятный социально�психо�
логический климат в коллективах.

Профсоюзная организация по�
могает людям в решении социаль�
ных проблем, в чем напрямую за�
интересован работодатель. Выяв�
ление интересов каждой из сторон
повысит вовлеченность сотрудни�
ков в деятельность профсоюза, ук�
репит авторитет профсоюзной ор�
ганизации. В конечном итоге это
будет способствовать улучшению
экономических показателей рабо�

ты коллектива и повышению про�
изводительности труда.

В теории и на практике
Согласно документу, админист�

рация цеха привлекает предцехко�
ма к важным вопросам: решению
задач, стоящих перед подразделе�
нием для выполнения плана; ук�
реплению трудовой дисциплины и
т.д. Кроме того, члены цеховой
профсоюзной организации вклю�
чаются в состав всех цеховых ко�
миссий.

– Совместно контролируем во�
просы охраны труда, помогаем в
трудных жизненных ситуациях,
предоставляем различные виды
льгот, – говорит предцехкома куз�
нечного цеха ОДК�УМПО Ирина
Синицкая.

– С момента подписания согла�
шения цеховая профсоюзная орга�
низация наравне с администраци�
ей цеха участвует в разрешении
трудовых вопросов, – рассказыва�
ет председатель цеховой профсо�
юзной организации механическо�
го цеха ОДК�УМПО Ирина Морина.
– Раньше начальники цехов опре�
деляли кандидатуры на повыше�
ние разряда совместно со специа�
листами бюро труда и заработной
платы, без участия председателей
цеховых комитетов. Теперь же при
принятии подобных решений обя�
зательно учитывается мнение
предцехкома. То же самое касает�
ся и выбора кандидатур для на�

граждения в связи с успехами в ра�
боте или юбилейными датами.

– Руководителю важно знать: ес�
ли его заместитель – это главный
помощник на производстве, то
председатель цеховой профсоюз�
ной организации – его правая рука
в социальном плане, – продолжает
Ирина Синицкая.

Заключение
Помимо обязанностей сторон со�

циального партнерства соглашение
раскрывает такие основополагаю�
щие понятия как «Профсоюз»,
«Профсоюзный комитет», «Цеховой
комитет», «Предцехкома». Не сек�
рет, что многие работники не пони�
мают разницы, например, между
профсоюзным и цеховым комите�
том. А между тем у каждого своя
цель, задачи и функционал.

Подводя итог, отметим, что осно�
ву процесса социального партнер�
ства составляют коллективные пе�
реговоры сторон, а результатом
становится соглашение, содержа�
щее итоговый вариант договорен�
ности по обозначенным вопросам.
Таким документом в ОДК�УМПО
является соглашение о социаль�
ном партнерстве в структурном
подразделении. ❑

Наиля Галямова,
корреспондент газеты 

«Моторостроитель» 
ПАО «ОДК&УМПО»,

г. Уфа
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В производственно�учебном
центре Ростеха на базе ПАО «ОДК�
УМПО» с 14 по 17 ноября проходил
республиканский отраслевой кон�
курс профессионального мастер�
ства «Мастера Башкортостана».
Организатор – Ассоциация орга�
низаций профсоюзов машиност�
роительных отраслей промышлен�
ности РБ, которая объединяет Ре�
спубликанскую организацию Баш�
кортостана Роспрофавиа и РОС�
ПРОФПРОМ�Башкортостан. Соор�
ганизаторами выступили Башкор�
тостанское региональное отделе�
ние ООО «Союз машиностроите�
лей России» и Министерство про�
мышленности, энергетики и инно�
ваций РБ.

В конкурсе приняли участие луч�
шие представители рабочих и ин�
женерных профессий машиност�
роительных предприятий респуб�
лики: ПАО «ОДК�УМПО», АО «УП�
ПО», АО «УАПО», АО «КумАПП», АО
«УНПП «Молния», АО «ИНМАН» и
АО «БАЗ».

– Вот уже второй год мы прово�
дим мероприятие в производст�
венно�учебном центре Ростеха, и
эта площадка выбрана не случайно
– отмечает председатель РОБ Рос�
профавиа Данил Корнеев. – Центр
располагает современно оборудо�
ванными лабораториями и класса�

ми, симуляторами станков. А глав�
ное, здесь работают профессио�
налы своего дела, высококвали�
фицированные специалисты. Все
конкурсанты отметили высокий
организационный уровень и ком�
фортную дружескую атмосферу,
которая позволила каждому участ�
нику добиться поставленных целей
и определенных результатов. И в
этом немалая заслуга исполняю�
щего обязанности директора ПУЦа
Андрея Быбина и начальника отде�
ла профессионального обучения
Ильнура Камалова.

Конкурс проводился по семи но�
минациям. Свои профессиональ�
ные навыки и умения продемонст�
рировали инженеры�конструкто�
ры, инженеры�технологи, токари,
фрезеровщики, слесари механо�
сборочных работ и операторы
станков с программным управле�
нием в разных компетенциях. Все
состязания проходили в два этапа.
Первый, теоретический, включал
вопросы, касающиеся знаний по
металловедению, обработке дета�
лей, техническому измерению,
чтению чертежей, стандартизации
и технике безопасности.

Так, при прохождении теорети�
ческой части операторам станков
с программным управлением
предстояло выполнить задание

сначала на компьютерах с исполь�
зованием программы�симулятора
стойки станка с ЧПУ Sinumerik
840D sl. В соответствии с положе�
нием, конкурсанты, набравшие
менее 60 баллов, к практической
части конкурса не допускаются. Не
справился с заданием и предста�
витель АО «УНПП «Молния» Юрий
Савосько. «В первый раз участвую
в конкурсе, решил попробовать, но
переоценил свои силы. Для меня
это определенный опыт, обяза�
тельно приму участие в следую�
щем году», – прокомментировал
он свою неудачу.

Второй этап – практический: уча�
стники выполняли задания, разра�
ботанные мастерами производст�
венного обучения центра.

Инженер�конструктор 2 катего�
рии АО «УАПО» Илдар Гарифуллин
стал победителем в номинации
«Лучший инженер�конструктор ин�
женерной графики» по компетен�
ции «CAD�технологии в металло�
обработке».

– У меня достаточно большой
опыт участия в этом конкурсе, а
точнее, третий раз. Два года под�
ряд занимал вторые места и вот –
первое! Участие в соревнованиях –
это хороший стимул к самосовер�
шенствованию, – рассказывает
Илдар.
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В номинации «Лучший токарь» по
компетенции «Холодная обработка
металлов» на звание лучшего пре�
тендовало 12 участников, в числе
которых единственная девушка то�
карь 4 разряда цеха 19а ПАО
«ОДК�УМПО» Анастасия Вечко.
«Справилась с волнением, скон�
центрировалась на выполнении
теоретической части, увидела ста�
нок и поняла, что на своем я бы вы�
полнила деталь на сто процентов.
В следующий раз буду готова и к
таким неожиданностям!», – отме�
тила она.

Заместитель начальника техбю�
ро цеха 22 ПАО «ОДК�УМПО» Ра�
миль Кузяшев впервые принял уча�
стие в конкурсе, и дебют оказался
удачным. Он отметил, что теорети�
ческое и практическое задания
были довольно объемными и инте�
ресными. А присвоение в дальней�
шем звания лучшего инженера�
технолога в рамках конкурса «Мас�
тера Башкортостана» вдохновляет
его на новые победы.

После прохождения этапов кон�
курса участники делились с члена�
ми оргкомитета своими впечатле�

ниями, высказывали замечания и
пожелания, единодушно отмечали
высокий уровень организации кон�
курса и профессионализм конкурс�
ной комиссии и главных экспертов.

В результате соревнований за
звание лучшего, места распреде�
лились следующим образом. В но�
минациях:

■ «Лучший инженер�конструктор
инженерной графики»: И. Гари'
фуллин (АО «УАПО»), Р. Вагапов
(ПАО «ОДК�УМПО»), Д. Ильтуга'
нов (АО «БАЗ»);

■ «Лучший инженер�технолог»:
Р. Кузяшев, Э. Исламгалеева, 
А. Кутлахметова. Все – предста�
вители ПАО «ОДК�УМПО»;

■ «Лучший слесарь механосбо�
рочных работ»: Р. Кудакаев (АО
«УППО»), Н. Хасаншин (ПАО
«ОДК�УМПО»), В. Жирнов (ПАО
«ОДК�УМПО»);

■ «Лучший токарь»: А. Хуснул'
лин (ПАО «ОДК�УМПО»), В. Чере'
панов (АО «КумАПП»), А. Хижняк
(АО «КумАПП»);

■ «Лучший фрезеровщик»:
С. Федосимов (АО «БАЗ»), В. Се'
менов (ПАО «ОДК�УМПО»), А.
Хренников (АО «УНПП «Молния»);

■ «Лучший оператор станков с
программным управлением по
компетенции «Токарные работы»:
В. Рябов (ПАО «ОДК�УМПО»), 
А. Хисматуллин (АО «УППО»), 
Э. Усманов (ПАО «ОДК�УМПО»);

■ «Лучший оператор станков с
программным управлением по

компетенции «Фрезерные рабо�
ты»: К. Лобачев (АО «КумАПП»), 
В. Данилов (ПАО «ОДК�УМПО»),
Ф. Девятериков (АО «УППО»).

Победители награждены дипло�
мами и памятными подарками от
БРО ООО «СоюзМаш России», ко�
торые вручила руководитель аппа�
рата регионального отделения Ма�
рина Харинская. Ведущий специа�
лист�эксперт отдела машиностро�
ения и оборонных производств
министерства промышленности,
энергетики и инноваций РБ Альби�
на Шафикова также обратилась к
участникам со приветственным
словом и пожелала дальнейших
побед и профессионального рос�
та. Всем конкурсантам были вру�
чены сертификаты, подтверждаю�
щие их участие в конкурсе.

В завершении заместитель
председателя РОБ Роспрофавиа
Анна Мельникова отметила, что
для республиканской организации
проведение конкурсов професси�
онального мастерства традицион�
но является важным направлени�
ем работы, особенно в плане мо�
тивации профсоюзного членства.

– Победителям – членам проф�
союза вручены денежные серти�
фикаты от РОБ Роспрофавиа и
РОСПРОФПРОМ�Башкортостан. И
действительно приятно видеть
эмоции конкурсантов, которые их
получили. Считаю, что это должно
мотивировать других участников
быть в профсоюзе, – резюмирова�
ла Анна Александровна. ❑

О. Дронова,
ведущий специалист 

РОБ Роспрофавиа,
г. Уфа
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Пиар появился давно. Наверное,
еще в те времена, когда успешный
неандерталец, демонстрируя шку�
ру добытого льва, бил себя в грудь
и недвусмысленно давал понять,
что неплохо бы ему стать вождем
племени. Племя внимало и восхи�
щалось. По всей видимости, тогда
родились и предвыборные техно�
логии.

С тех пор прошли тысячелетия,
пиар совершенствовался. Какое�
то время он ассоциировался с
пропагандой, но затем, прихватив
ее элементы, обособился в от�
дельное информационное направ�
ление, названное public relations, в
буквальном переводе – общест�
венные связи, или более понятно
нашему уху – связи с обществен�
ностью. PR приобрел множество
функций, но неизменной осталась
одна: влиять на умы и настроения
людей в нужном русле. Именно по�
этому тайны пиара издавна при�
влекают политиков и бизнесменов,
и интерес их понятен: пиар нужен,
чтобы приобрести власть и увели�
чить прибыль. Заметим, часто эти
цели пересекаются.

Отсюда, кстати, интересное на�
блюдение: существовавшее еще
несколько лет назад определение
«черный пиар» как�то незаметно
исчезло. Видимо, методы, инстру�
менты и приемы манипуляции об�
щественным мнением стали на�
столько универсальными, что все
теперь зависит от позиции наблю�
дателя: на чьей он стороне. Пожа�
луй, границей здесь будут лишь
этические нормы и правила.

Если оставить в стороне полити�
ческие и бизнес�интересы, то пиар
нужен и профсоюзам.

Ошибочно думать, что профсоюз
сам по себе настолько важен для
трудящихся, что они самостоя�
тельно поймут его необходимость,
важность и полезность, особенно с
учетом того, что современный мир
перенасыщен информацией, усво�
ить которую может не каждый. В
этом многоголосом информаци�
онном шуме сложно разобраться и
понять, что из всех общественных
организаций только профсоюз
ориентирован на то, что чтобы от�
стоять права рядового рабочего,
инженера, служащего непосредст�

венно в трудовом коллективе,
здесь и сейчас, в нашей повсед�
невной жизни. Профсоюз не бо�
рется за власть, не нацелен на по�
лучение какой�либо прибыли, он
единственный из всего многооб�
разия политических партий, обще�
ственных движений и объедине�
ний, который представляет кон�
кретные интересы работника в
разговоре с работодателем, и не
только.

Вот эту простую истину и надо
донести до каждого труженика. Хо�
тя сделать это непросто. Человек
так устроен, что думает прежде
всего о собственных интересах, и
это понятно. Подтверждением то�
му тот факт, что самое высокое
профсоюзное членство в новой ис�
тории России было в 90�х годах
прошлого века, когда люди меся�
цами не получали зарплату, а де�
тей в ряде случаев кормили в за�
водских столовых, потому что до�
ма не было продуктов. Тогда проф�
союзные организации оставались
единственными, куда мог обра�
титься за помощью рабочий чело�
век. Затем ситуация стабилизиро�
валась, заработки у части работни�
ков стали расти, и появились со�
мнения: а нужно ли платить проф�
союзные взносы? Жалко ведь за�
работанных денег, а то хорошее,
что делал и делает профсоюз, бы�
стро забывается.

Вряд ли нужно негодовать по
этому поводу. Считать свои деньги
– это нормально для каждого. Во�
прос лишь в том, как донести до
работника его выгоду членства в
профсоюзе, в том числе упущен�
ную. Как правило, об этой выгоде
он не знает либо не доверяет ин�
формации о ней, ведь наш человек
еще с давних времен приобрел
иммунитет к «лобовой» официаль�
ной пропаганде. Иному работнику
можно десять раз объяснять, что
коллективным договором, разно�
образными льготами, субсидируе�
мым питанием в заводской столо�
вой, правовой помощью, охраной
труда и много еще чем он обязан
профсоюзной организации – ра�
ботник только почешет в затылке и
скажет, что все это получает и не
будучи членом профсоюза. А если
не получает, значит, оно ему и не

надо. Зашоренное сознание слож�
но очистить.

И вот здесь в дело должен всту�
пать пиар. Точнее, его инструмен�
ты, методы, приемы.

Разумеется, надо «фильтровать»
эти приемы, исходя как раз из со�
ображений этики и морали. Нет
нужды называть здесь совсем уж
«черные» технологии. Но кое�что
может пригодиться и профсоюзу –
тем более, что какие�то элементы
пиара профсоюзные активисты ис�
пользуют, пусть и без теоретичес�
кой «подкладки».

Взять, например, такой инстру�
мент, как эмоциональный резо�
нанс. Теория говорит, что технику
эмоционального резонанса можно
определить, как способ создания у
широкой аудитории определенно�
го настроения с одновременной
передачей пропагандистской ин�
формации. Эмоциональный резо�
нанс позволяет снять психологи�
ческую защиту, которую на мысли�
тельном уровне выстраивает чело�
век, сознательно пытаясь огра�
диться от пропагандистского или
рекламного «промывания мозгов».
Это кратко говоря.

Как пример – многочисленные
телесериалы, развлекательные
ток�шоу, которыми заполнено на�
ше телевидение. Цель – создание
у зрителей эмоциональной зави�
симости. Таким образом телеви�
зионные каналы создают себе по�
стоянную аудиторию сериало– и
шоузависимых зрителей, чтобы
привязать их именно к такому спо�
собу получения острых эмоцио�
нальных переживаний. А постоян�
ная аудитория – это товар, кото�
рый можно выгодно продать рек�
ламодателям. Ничего личного,
только бизнес, коммерческая и по�
литическая реклама.

Мы, профсоюзники, используем
этот эффект, пусть и неосознанно,
с куда более благородной целью –
создания дружного коллектива,
крепкой команды, способной в лю�
бое время оказать взаимовыручку
в трудных ситуациях, подставить
плечо, оказать поддержку. Этой
цели служат спортивно�оздорови�
тельные, культурно�массовые ме�
роприятия, которые организуют
профсоюзные организации, и
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именно в них проявляются свойст�
ва эмоционального резонанса, со�
циальной индукции, когда люди,
образно говоря, «заражают» друг
друга положительными эмоциями,
чувством некоей братской общно�
сти. Важно, как мне кажется, изу�
чать этот значимый инструмент
пиара с тем, чтобы использовать
его со всей эффективностью. Ведь
он предполагает немало методов,
заставляющих «вибрировать» ау�
диторию с нужной степенью ин�
тенсивности.

Той же цели служат различные
профсоюзные конкурсы. В труд�
ные пандемийные времена имен�
но они помогали сплачивать лю�
дей, даже если проводились в он�
лайн�режиме, устраняли чувство
одиночества, оторванности от кол�
лектива, создавали единый эмо�
циональный фон. А это – плюс к
информированности о профсоюз�
ной организации.

Другой наиболее безобидный
для открытого, но аккуратного
текста в журнале метод – обрат�
ная связь. В принципе, он широко
известен. Без обратной связи с
коллективом не может эффектив�
но работать ни один председа�
тель профсоюзной организации.
Пока обратная связь – это встре�
чи председателя первички с чле�

нами трудового коллектива (не�
сомненно, обязательное дело!),
прием по личным вопросам в
профкоме и как максимум – руб�
рика «Вопросы – ответы» на
профсоюзном сайте. На самом
же деле здесь тоже есть свои ин�
струменты, включающие социо�
логические опросы, брифинги и
интервью, журналистские репор�
тажи. Как их использовать в нуж�
ном ключе – опять же учит пиар.

Можно продолжать и дальше, но
возникает очевидный вопрос: а
этично ли вообще знание того, как
осуществлять информационное
воздействие на людей, и примени�
мо ли это знание к целям и зада�
чам профсоюза?

Мое мнение таково: любое зна�
ние – как скальпель. Им можно
принести вред, но можно изле�
чить. Весь вопрос – в целях и за�
дачах. А они у профсоюза благо�
родные в высшей степени. Если
человек не понимает нужности и
полезности профсоюза в силу
объективной консервативности и
шаблонности мышления, нужно
донести до него профсоюзную
идею в том числе с помощью тех�
нологий пиара. Потом он сам же
скажет спасибо.

Есть здесь и другая сторона
проблемы. Сегодняшняя реаль�

ность такова, что мы вошли в эпо�
ху ожесточенных информацион�
ных войн. Это войны за умы, ду�
ши, сердца людей. И здесь надо
учитывать, что к любому предсе�
дателю профсоюзной организа�
ции, профсоюзному активисту
люди обращаются за помощью не
только в повседневных делах, но
и за советом о том, как ориенти�
роваться в современном мире –
хотя бы просто потому, что боль�
ше обратиться не к кому, а он
ближе всех, он рядом. И предсе�
датель или профактивист должен
знать, как это информационное
противостояние осуществляется
и как в нем ориентироваться.

Поэтому, на мой взгляд, сегодня
актуально включение основ пиара
в учебные программы профсоюз�
ных семинаров на всех уровнях.
Конечно, делать это надо профес�
сионально, с привлечением опыт�
ных преподавателей, поскольку
тема острая – но опять же вспом�
ним про тот самый скальпель.

И разумеется, вопрос этот –
дискуссионный. Так что, подиску�
тируем? ❑

И.Н. Киселев,
руководитель отдела 

информационной работы 
Профавиа
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Лидер приборостроения
АО «АПЗ» – одно из ведущих

предприятий оборонно�промыш�
ленного комплекса России, обес�
печивающее авиационную от�
расль, ПВО и ВКО датчиками, при�
борами и системами управления.
АПЗ обладает большими техноло�
гическими возможностями, разви�
той лабораторно�испытательной
инфраструктурой, уникальным ка�
дровым составом.

Завод входит в состав крупней�
ших промышленных холдингов –
корпорацию «Тактическое ракет�
ное вооружение» и концерн ВКО
«Алмаз – Антей». За 65�летнюю ис�
торию пройден сложный путь от
производства простейших прибо�
ров – карманного фонарика и
фильмоскопа – до многофункцио�
нальных авиационных систем по�
следнего поколения. АПЗ оказался
одним из немногих предприятий
авиапрома, которые в результате
реформ 1990�х удержались на

плаву. Тогда Арзамасский прибо�
ростроительный нашел свою нишу
на рынке продукции общепромы�
шленного назначения, освоив про�
изводство приборов ресурсосбе�
режения, расходомеров, медицин�
ской техники, которые и по сей
день составляют основу граждан�
ской продукции предприятия.

Как социально ориентированное
предприятие, АПЗ уделяет боль�
шое внимание развитию мотива�
ционных программ, социальных
гарантий, общезаводского спор�
тивного, культурного движения,
работая в этом направлении в кон�
структивном диалоге с первичной
профсоюзной организацией.

Вместе мы – сила
В основе работы профсоюзной

организации АПЗ лежит коллек�
тивный договор, который направ�
лен на повышение социальной мо�
тивации персонала, прозрачности
выплат, создание благоприятного

психологического климата в кол�
лективе, формирование положи�
тельного имиджа предприятия. По
трудовому законодательству за�
ключается он каждые четыре года
между работодателем и профсо�
юзной организацией, если она
представляет интересы пятидеся�
ти и более процентов сотрудников.
На АПЗ этот показатель около
80%, что позволяет иметь хороший
социально ориентированный кол�
лективный договор, согласно кото�
рому по итогам 2021 года руковод�
ство завода направило на соци�
альную поддержку приборострои�
телей более миллиарда рублей.
Отчисления членов профсоюза в
размере 1% от заработной платы –
а это порядка 20 млн рублей в год
– распределяются согласно внут�
ренним положениям ППО.

– Работа первичной профсоюз�
ной организации АПЗ всегда
строилась и строится в активном
взаимодействии с руководством
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2022 год – юбилейный для Арзамасского приборостроительного завода

имени П.И. Пландина. 65%летие отметила и первичная профсоюзная

организация (ППО) АПЗ, которая все это время вместе с руководством и активом

предприятия эффективно выстраивает работу по повышению качества труда и

отдыха заводчан. Совместными усилиями обеспечиваются условия для

продуктивной работы приборостроителей на благо обороноспособности страны.

Вся сила –
в единстве



завода. Мы благодарны генераль�
ному директору Андрею Анатоль�
евичу Капустину и директорам по
направлениям за содействие, по�
нимание и участие во всех вопро�
сах. Только сообща мы можем вы�
страивать работу, направленную
на улучшение качества труда и от�
дыха заводчан. Большую часть
дня человек проводит на работе,
поэтому важны безопасность и
условия труда – сотрудник дол�
жен приходить на работу здоро�
вым и уходить домой здоровым, –
говорит председатель ППО Алек�
сандр Тюрин.

Андрей Капустин, генераль'
ный директор АО «АПЗ»:
– Профсоюзная организация
АПЗ отстаивает интересы и пра�
ва рядовых сотрудников, трудо�
вого коллектива. Работодатель
не всегда намерен это обеспе�
чить, поскольку его основная
цель – получение прибыли. Как
генеральный директор я по всем
обязательствам отвечаю перед
профсоюзной организацией, это
прописано в нормативных доку�
ментах, стараюсь напрямую об�
щаться с профсоюзными лиде�
рами, потому что одно дело – от�
слеживать происходящее на
предприятии из кресла руково�
дителя, другое – смотреть со
стороны непосредственного ис�
полнителя, погружаться в дета�
ли. Это помогает разобраться в
ситуациях, ведь лучший способ
решить системную проблему –
решить ее через конкретную за�
дачу. И профсоюзная организа�
ция в этом – наш первый помощ�
ник на предприятии.

Труд под охраной
Работа ведется по нескольким

направлениям, важнейшее из ко�
торых – охрана труда. Профсоюз�
ные лидеры входят в состав ко�
миссий трехступенчатого контро�
ля охраны труда, принимают учас�
тие в обсуждении вопросов обору�
дования рабочих мест всем необ�
ходимым в соответствии с требо�
ваниями охраны труда, приобрете�
ния средств индивидуальной за�
щиты, проведения ремонтных ра�
бот, обеспечения питьевого режи�
ма и многих других. Ежегодно по
коллективному договору на охрану
труда предприятие направляет бо�
лее полумиллиарда рублей.

– На предприятии ведется пла�
номерная работа по улучшению
условий труда: реконструируются
санитарно�бытовые помещения:
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раздевалки, душевые, комнаты
приема пиши, санузлы. Обновля�
ется станкопарк, модернизируют�
ся рабочие места. Говоря просты�
ми словами, каждый заводчанин
трудится в теплых, освещенных
помещениях с современной венти�
ляцией, обеспечен необходимым
инструментом, рабочее простран�
ство организовано по принципам
бережливого производства. Такое
пристальное внимание со стороны
руководства к решению насущных
вопросов настраивает трудовой
коллектив на плодотворную рабо�
ту, – говорит заместитель предсе�
датель ППО Михаил Трошин. 

В подразделениях работают
около 30 уполномоченных по ох�
ране труда, которые контролиру�
ют соблюдение норм непосредст�
венно в цехах и отделах: осуще�
ствляют общественный контроль,
выявляют нарушения техники бе�
зопасности, составляют предпи�
сания, которые направляют руко�
водителям подразделений, и кон�
тролируют устранение недостат�
ков. Проводится конкурс среди
уполномоченных, победители по�
ощряются материальными пре�
миями, лучший отчет направляет�
ся на областной конкурс, где еже�
годно представители АПЗ зани�
мают призовые места.

Среди них – Артем Попов, кото�
рый отвечает за это направление в
одном из механических цехов АПЗ.

– Эту общественную нагрузку
выполняю уже седьмой год. На за�
седаниях цехкома рассматриваем
актуальные вопросы, выносим их
на уровень руководства подразде�
ления, которое, кстати, всегда
идет навстречу. Одни решаются
быстро, другие требуют времени и
особого внимания. Я руководству�
юсь правилом: завод – второй
дом, и надо стремиться сделать
его лучше! – говорит слесарь ме�
ханосборочных работ, уполномо�
ченный по охране труда цеха № 50
Артем Попов.

Материальная поддержка
В приоритете профсоюзной ор�

ганизации социальное направле�
ние – оказание материальной по�
мощи сотрудникам, организация
всевозможных выплат согласно
коллективному договору, внутрен�
ним положениям. Среди них ком�
пенсации на санаторно�курортное
лечение сотрудников, отдых в про�
филактории «Морозовский», за
МРТ, абонементы в ФОКи, детские
путевки в летние лагеря, удешев�
ление питания сотрудников в за�

водских столовых, материальная
помощь из резервного фонда при
дорогостоящем лечении, при
чрезвычайных ситуациях, в связи с
трудным материальным положе�
нием и многие другие выплаты. 5,5
млн рублей ежегодно направляет�
ся на материальную помощь чле�
нам профсоюза.

– Мы одна из немногих органи�
заций, которые сохранили выплату
при длительном больничном, ис�
тория ее ведется с советских вре�
мен, когда профсоюз выделял
средства на посещения больного.
Сейчас мы оказываем материаль�
ную помощь в размере 400 рублей
по больничному листу. Это одна из
затратных частей нашего бюдже�
та, а в период пандемии она воз�
росла практически в два раза и со�
ставила более 1,5 млн рублей в
год, – поясняет председатель ППО
Александр Тюрин. 

В интересах заводчан
Одна из важнейших функций

профсоюза – защита прав работ�
ников. В ППО действует комиссия
по трудовым спорам, куда можно
обратиться при возникновении
спорных ситуаций. В этом случае
проводится разъяснительная ра�
бота как с самим сотрудником,
так и с руководителями подразде�
лений.

Оказывается бесплатная юриди�
ческая помощь: прием ведет
юрист адвокатской конторы Арза�
маса Кирилл Храмов. В 2021 году
за консультациями обратились бо�
лее ста человек по вопросам на�
следства, оформления докумен�
тов, жилищно�коммунальных ус�
луг, административного и уголов�
ного права.

Обращаются в профком и по
другим насущным вопросам, каса�
ющимся работы социальных, об�
разовательных, медицинских уч�
реждений города, общественного
транспорта, благоустройства тер�
ритории и многим�многим другим,
– около 600 человек в год.

Кто хорошо работает, 
тот хорошо и отдыхает
Большая работа на предприятии

ведется культурно�массовым и
спортивным секторами. Профсо�
юзная организация оказывает со�
действие в проведении заводской
спартакиады по различным видам
спорта, организует собственные
турниры по пейнтболу, участие ко�
манд в областных соревнованиях,
турнирах головных акционеров.
Закупает форму, спортинвентарь:

гири, гантели, теннисные столы,
шахматы, турники и многое дру�
гое. В 2022 году впервые проведе�
ны соревнования по стрельбе из
пневматической винтовки, для че�
го закуплено необходимое обору�
дование, организован тир. Завод�
чане проявили большой интерес к
этому виду спорта, на первый тур�
нир заявилось около ста человек.
Лучшие приняли участие в спарта�
киаде КТРВ.

Организуются экскурсионные
поездки по Нижегородской облас�
ти и в другие регионы. Приветству�
ется, если приборостроители бе�
рут в поездки супругов, детей, что�
бы культурный отдых был семей�
ным. В год осуществляется поряд�
ка 20 поездок, в которых принима�
ют участие более 800 человек.

Молодые профсоюзные лидеры
разрабатывают и внедряют новые
формы работы. Они полны энер�
гии и идей о том, как больше за�
водчан охватить общественной де�
ятельностью, привлечь к массо�
вым мероприятиям, участие в ко�
торых, безусловно, сплачивает
трудовой коллектив.

– В 2022 году мы реализовали
идею «культурных каникул», орга�
низовывая группы для совместно�
го посещения выставок, музеев,
театральных постановок, – расска�
зывает контролер измерительных
приборов, предцехком службы ме�
трологии Екатерина Мишина. –
Проект быстро вышел за рамки од�
ного подразделения. Стали при�
глашать на культурную программу
коллег из разных цехов и отделов,
что стало необычным и интерес�
ным опытом. С апреля этого года я
отвечаю за культурный досуг всех
заводчан по профсоюзной линии,
напрямую сотрудничаю с театром,
музеями города и района. Проф�
союзная организация частично
компенсирует затраты на приоб�
ретение билетов. Коммуникации
выстраиваем с помощью мессенд�
жеров, что позволяет оперативно
набирать группы.

Каждый сможет себя 
реализовать
Особое внимание профсоюзная

организация АПЗ уделяет мотива�
ции профчленства, сохранению и
приумножению численности пер�
вички. Вновь трудоустроенные ра�
ботники посещают профком, где
их знакомят с правами члена
профсоюза, основными положе�
ниями коллективного договора,
подробно рассказывают о профсо�
юзной работе, проводимых меро�
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приятиях, о том, какие возможнос�
ти есть для реализации своего по�
тенциала в общественной, творче�
ской, спортивной, культурной ра�
боте, подключают к информацион�
ным ресурсам в соцсетях. В под�
разделениях новички сразу же
оказываются в центре внимания
профоргов.

– С каждым новым сотрудником,
пришедшим к нам в цех, мы рабо�
таем индивидуально: рассказыва�
ем о мероприятиях, как цеховых,
так и заводских, о всевозможной
помощи от профсоюза, в том чис�
ле материальной, приглашаем
принять участие в конкурсах,
спортивных соревнованиях. Инте�
ресуемся, чем увлекается чело�
век, чтобы в дальнейшем он мог
себя проявить, – говорит инже�
нер�технолог цеха № 37, предцех�
кома Юлия Ляшук. – Помогают
мне в этом Ирина Емельянова и
Юрий Белозеров. Каждому обра�
тившему стараемся помочь и сло�
вом, и делом. Считаем, что быть
членом профсоюза – это достой�
но! Это уважение своего труда,
возможность участвовать в при�
нятии коллективных решений,
знать свои права и отстаивать их.

Важно быть на волне
Всех аспектов деятельности

первичной профсоюзной органи�
зации АПЗ не перечислить – под
особым вниманием и молодежь, и
ветераны, и подрастающее поко�
ление – дети заводчан. Профсоюз�
ная организация подстраивается
под постоянно меняющийся кол�
лектив и внешние условия, ориен�
тируясь на интересы, проблемы и
потребности приборостроителей.
Омолаживается коллектив – дела�
ется упор на развитие молодежных
программ; в период пандемии ко�
ронавируса оказывалась дополни�
тельная материальная помощь
тем, кто проходил длительное до�
рогостоящее лечение, оперативно
закупались маски для персонала.
Сейчас, в период проведения спе�
циальной военной операции, орга�
низуются сборы помощи мобили�
зованным и жителям пострадав�
ших регионов, закупаются необхо�
димые вещи: рюкзаки, спальные
мешки, медикаменты.

– У нас сохранилась хорошая
школа предцехкомов, профсоюз�
ных лидеров, которые на своих ра�
бочих местах, в своих коллективах
проводят огромную работу по вы�
страиванию взаимоотношений 
с каждым сотрудником. Ежене�
дельно проходят собрания, где мы
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обсуждаем насущные проблемы,
вырабатываем совместные реше�
ния. Профсоюзная организация –
это обратная связь для высшего
руководства АПЗ. У нас аккумули�
руется информация со всех завод�
ских подразделений, выявляются

системные проблемы. И в свою
очередь первичка должна быстро
реагировать на изменения как вну�
три предприятия, так и в целом в
обществе, оказывать всесторон�
нюю помощь, заботиться о физи�
ческом состоянии сотрудников и

морально�психологическом кли�
мате в коллективе, – уверен пред�
седатель ППО Александр Тюрин. ❑

Людмила Фокеева,
г. Арзамас

Фото Александра Барыкина
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ПРАВОВОЙ ВСЕОБУЧ

В Татарстанской республикан�
ской организации Российского
профсоюза трудящихся авиацион�
ной промышленности (далее – Та�
тарстанский реском Профавиа)
уделяется большое внимание за�
щите трудовых прав и интересов
членов профсоюза. Основными
направлениями работы правовых
инспекторов труда Профавиа яв�
ляются проведение юридических
консультаций для членов профсо�
юза, участие в коллективно�пере�
говорном процессе, непосредст�
венное участие в урегулировании
разногласий в трудовых отноше�
ниях на предприятиях путем пере�
говоров, проведение проверок по
соблюдению трудового законода�
тельства на предприятиях.

В рамках социального партнер�
ства в Татарстанском рескоме
Профавиа сложилась многолет�
няя практика, связанная с оказа�
нием кадровой службе предприя�
тий отрасли правовой консульта�
ционной помощи. Так, за истек�
ший период текущего года право�
выми инспекторами труда Профа�
виа посещено 9 предприятий от�
расли, в которых имеются проф�
союзные организации. В рамках
посещения правовые инспектора
труда знакомятся с кадровыми
документами – правилами внут�
реннего трудового распорядка,
положением об оплате труда и
премировании, графиками отпус�
ков, сменности за прошлый и те�
кущий год, табелями учета рабо�
чего времени, трудовыми догово�
рами и др. В случае необходимос�
ти консультируют ответственных
сотрудников по оформлению кад�
ровых документов, а также о но�
вовведениях в трудовом законо�
дательстве. По итогам встречи
дают предложения и рекоменда�
ции. Кроме того, Татарстанский
реском Профавиа за свой счет на�
правляет сотрудников кадровых
служб предприятий – членов
профсоюза в Учебно�исследова�
тельский центр профсоюзов на
обучение по кадровым вопросам.

Следует сказать, что руководи�
тели некоторых предприятий про�
сят сами дать правовую оценку по
тем или иным вопросам. На тех

предприятиях, где правовая кон�
сультационная помощь правовыми
инспекторами труда оказывается
регулярно, улучшается качество
ведения кадровых документов.

Надо отметить, что трудовые
споры в практике Татарстанской
республиканской организации
встречаются редко. Как правило,
все вопросы решаются в досудеб�
ном порядке благодаря развитому
институту социального партнерст�
ва, проводимым переговорам и
заинтересованности в этом самих
работодателей.

Большую работу правовые ин�
спекторы труда Профавиа осуще�
ствляют путем консультаций чле�
нов профсоюза по телефону, во
время еженедельных приемов на
предприятиях, а также во время
массовых мероприятий. В основ�
ном работники обращаются с жи�
тейскими проблемами, поэтому
правовые инспекторы труда Про�
фавиа консультируют не только по
вопросам трудового права, пенси�
онного законодательства, но и по
социальным, семейным и иным
вопросам.

Продолжают поступать обраще�
ния работников по вопросу при�
своения звания «Ветеран труда». К
сожалению, в Республике Татар�
стан, согласно Закону РТ от 30 ию�
ня 2011 г. № 33�ЗРТ «О порядке и
условиях присвоения звания «Ве�
теран труда», указанное звание
присваивается той же категории
лиц, которые предусмотрены в
Федеральном законе «О ветера�
нах». Так, в республике звание
«Ветеран труда» присваивается
лицам, имеющим соответствую�
щие награды и длительный трудо�
вой стаж, а также лицам, не имею�
щим наград, но при этом начавшие
свою трудовую деятельность в не�
совершеннолетнем возрасте в пе�
риод Великой Отечественной вой�
ны. Естественно, этих граждан ос�
талось очень мало, так как средний
возраст данной категории состав�
ляет 85 лет и выше. Получается,
что на практике в республике есть
работники, которые, к сожалению,
не могут претендовать на присвое�
ние звания «Ветеран труда». Это,
например, граждане, имеющие

значительный трудовой стаж, но
не имеющие наград. К ним отно�
сятся лица, работающие в сред�
нем и малом бизнесе, работники
общественных организаций, млад�
ший и средний персонал, предста�
вители рабочих профессий, доб�
росовестно и длительно работаю�
щие на предприятиях и в организа�
циях нашей республики.

Считаем необходимым и спра�
ведливым присваивать звание
«Ветеран труда» гражданам, име�
ющим значительный трудовой
стаж на территории Республики
Татарстан. Для этого потребуется
принятие в республике закона, ко�
торым бы вводилось новое почет�
ное звание «Ветеран труда Рес�
публики Татарстан», а условием
его присвоения послужило бы осу�
ществление работы и (или) иной
деятельности гражданина на тер�
ритории республики в течение
всей трудовой деятельности и на�
личие поощрений за трудовые за�
слуги. Соответствующее предло�
жение Татарстанский реском Про�
фавиа направил в Федерацию
профсоюзов Республики Татар�
стан для проработки данного во�
проса в Государственном Совете
Республики Татарстан.

Стоит обратить внимание на ши�
рокий спектр категорий дел, по ко�
торым правовые инспекторы труда
Профавиа защищают права работ�
ников. Это дела по разделу иму�
щества супругов, о выдаче судеб�
ного приказа о взыскании алимен�
тов, по выселению бывших членов
семьи, восстановлению сроков
для обращения, взысканию раз�
личных сумм и задолженностей и
многие другие проблемы, с кото�
рыми нашему члену профсоюза
пришлось бы обращаться в юриди�
ческие конторы.

Если члену профсоюза необхо�
димо судебное сопровождение, то
правовой инспектор труда Профа�
виа составляет исковое заявление
и представляет интересы работни�
ка в суде.

Вот пример. Бывший работник
завода, пенсионер, заслуженный
машиностроитель долго не мог по�
лучить результат услуги от частной
юридической конторы, который
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состоял лишь в том, чтобы испол�
нить решение Замоскворецкого
районного суда г. Москвы от
13.07.2021 года, т.е. получить ис�
полнительный лист и отправить на
исполнение судебным приставам.
Узнав, что в профсоюзе есть пра�
вовой инспектор труда, бывший
работник обратился за помощью.
В Татарстанском рескоме Профа�
виа, чтобы помочь бывшему работ�
нику, было принято решение о ко�
мандировке правового инспектора
труда в Замоскворецкий районный
суд г. Москва за исполнительным
листом. В последующем правовой
инспектор труда общался с судеб�
ными приставами, куда был на�
правлен исполнительный лист, ре�
шение суда было исполнено, быв�
ший работник получил причитаю�
щиеся денежные средства и был
рад, что обратился в профсоюз,
который ему помог.

Широкий спектр дел может по�
казать и такой пример. К правово�
му инспектору обратился работ�
ник одного из завода, член проф�
союза, за помощью в сопровож�
дении дела с отделом полиции. В
отношении несовершеннолетнего
ребенка работника завода ин�
спектор по делам несовершенно�
летних направил в суд админист�
ративный иск о направлении не�
совершеннолетней в центр вре�
менного содержания. Благодаря
грамотно составленному возра�
жению, а также представительст�
ву в суде суд отказал инспектору
по делам несовершеннолетних
помещать ребенка в центр вре�
менного содержания.

Правовые инспекторы труда для
членов профсоюза, по сути, явля�
ются «бесплатными адвокатами» в
разрешении судебных споров по
различным вопросам и оказании

юридического сопровождения в
суде. При этом можно констатиро�
вать, что каждый член профсоюза,
обратившийся к правовым инспек�
торам труда, смог сэкономить в
среднем от пятнадцати до тридца�
ти тысяч рублей. Такова в среднем
стоимость комплексного предста�
вительства в суде 1�й инстанции в
городе Казани.

На современном этапе, в усло�
виях постоянного изменения за�
конодательства, роль правового
инспектора труда в профсоюзной
деятельности огромна. Это не
только квалифицированная по�
мощь человеку труда, но и мощ�
ная мотивационная составляю�
щая для профсоюзного движения
в целом. ❑

Татарстанский реском 
Профавиа,

г. Казань
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Наконец�то слеты молодежного
профсоюзного актива НОО «Про�
фавиа» становятся традиционны�
ми. Уже второй год подряд моло�
дые активисты авиастроительных
предприятий региона собираются
в Павловском районе, чтобы обсу�
дить актуальные проблемы, полу�
чить новые навыки общественной
работы и просто потусить.

Причем ко всеобщей радости ко�
личество участников слета год от
года возрастает. На этот раз он со�
брал 77 представителей семи
предприятий: Филиала ПАО «ОАК»
– НАЗ «Сокол», АО «Арзамасский
приборостроительный завод име�
ни П.И. Пландина», АО ПМЗ «Вос�
ход», АО «Гидроагрегат», НАО «Ги�
дромаш» им. В.И. Лузянина, ПАО
«АНПП «Темп�Авиа», АО ПКО «Теп�
лообменник».

Основную подготовку к меро�
приятию, которое проходило с 23
по 25 сентября в парк�отеле «Че�
репашьи озера», взял на себя мо�

лодежный совет НОО «Профавиа».
Была разработана разнообразная
и насыщенная программа. Одним
из новшеств стал свободный прин�
цип формирования команд: участ�
ников перемешали в случайном
порядке и дали возможность про�
верить навыки быстрого построе�
ния межличностных коммуника�
ций. Пусть и не сразу, но это уда�
лось!

– За три дня я познакомилась с
совершенно разными ребятами из
разных уголков нашей области, та�
кими же работниками заводов, как
я, – делится своими впечатления�
ми о мероприятии Анна Гигина с
«Теплообменника». – Нас объеди�
нили в команды, и мы сообща про�
ходили различные испытания на
сплоченность, смекалку, эруди�
цию. Мне очень понравилось и
очень хотелось бы это повторить!

В рамках интеллектуально�му�
зыкального конкурса ребята блес�
нули знаниями по профсоюзным

вопросам, Трудовому кодексу и
соблюдению прав человека. На
развлекательном этапе поучаство�
вали в караоке�баттле, викторине
«Где логика?», игре «Куда едем,
шеф?».

Под финал слета участники по�
чувствовали себя настоящими ге�
роями знаменитого боевика
«Крепкий орешек–3». Решая зада�
чи на логику и сообразительность,
они прошли увлекательный квест.

– Меня очень впечатлил квест, –
рассказывает Кристина Рыкина,
которая работает на «Гидроагре�
гате». – Мы погрузились в увлека�
тельную игру, в которой почувст�
вовали себя детективами, стре�
ляли из арбалета, всеми силами
пытались добыть улики, которые
были «заморожены» для нас орга�
низаторами. Нашей целью было
найти вымышленного преступни�
ка, и кто бы мог подумать, мы на�
шли его по оставленным отпечат�
кам пальцев.
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ВСТРЕЧИ СТАНОВЯТСЯ
ТРАДИЦИЯМИ



В завершении трехдневного меро�
приятия перед участниками высту�
пил заместитель председателя НОО
«Профавиа» Сергей Иванович Ша�
ров, он объявил победителей каждо�
го этапа и вручил памятные сувени�
ры: мешки�рюкзаки с принтом «Мо�
лодежь ПрофАвиа Нижегородской
области», браслеты и магниты с изо�
бражением вертолетов Ми�8, Ми�24,
Ми�28, Ка�52. Лучшие команды были
поощрены за сплоченность, эруди�
рованность и находчивость.

– Это были потрясающие три
дня! – подводит итог работе слё�
та Мария Серова с АО «ПМЗ
«Восход». – Во�первых, замеча�
тельно выбрано место: сосновый
лес, свежий воздух, максималь�
ная активность на природе. Во�
вторых, замечательная компа�
ния! В�третьих, организация на
высшем уровне! Хочу пожелать
всем ребятам больше активнос�
ти, больше проявлять себя, са�
мим формировать свое окруже�

ние, объединяться и создавать
новые проекты!

Разъезжаясь, участники уже де�
лились идеями по поводу слё�
та–2023. Уверены, что всем им
суждено воплотиться в жизнь.
Ведь это так нужно, чтобы моло�
дежь встречалась и общалась! ❑

Алексей Забродин,
председатель молодежных 

советов НАО «Гидромаш» 
и НОО «Профавиа»,
г. Нижний Новгород
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В Доме профсоюзов в Ростове�
на�Дону состоялось заседание
Молодежного совета Южной тер�
риториальной профсоюзной орга�
низации Профавиа, совмещенное
с обучением и проведением дело�
вой игры. В мероприятии приняли
участие представители профсоюз�
ной молодёжи четырех предприя�
тий: ПАО «ТАНТК им. Г.М. Берие�
ва», ПАО «Роствертол», ОАО «НТП
«Авиатест», АО «АМР».

В ходе заседания Совета про�
шло обсуждение и формирование
плана работы на будущий год. Мо�
лодые люди постарались предус�
мотреть большое количество ме�
роприятий, как обучающего ха�
рактера, так и культурно�массо�
вого. Также затронули вопрос о
выдвижении кандидата на проф�
союзную премию имени Бреусо�
ва. Уникальность этой награды за�
ключается в том, что её могут по�
лучить только молодые профсо�
юзные активисты за свою работу.
Председатель Молодежного со�
вета Мария Пономарева расска�
зала о критериях оценки кандида�
тов и сроках подачи заявлений с
тем, чтобы в следующем году вы�
брать номинантов на данную пре�
мию от МС ЮТПОО Профавиа. 

Самым животрепещущим вопро�
сом заседания стала информаци�
онная работа Совета. Этой теме
было уделено больше всего вни�
мания. Выступление председателя
информационной комиссии Юлии
Кошелевой пробудило в ребятах
не только интерес к этому направ�
лению работы, но и вызвало ряд
предложений о том, как активизи�
ровать работу по устранению не�
дочетов. 

В этот же день для молодежно�
го профсоюзного актива было ор�
ганизовано обучение по теме

«Как правильно вести перегово�
ры». Преподавателем выступила
Ирина Евгеньевна Буракова,
председатель ППОО АО «НТП
«Авиатест». Ее лекция была насы�
щена не только теоретическими
знаниями, но и примерами из
практического опыта. Участники
встречи смогли полностью погру�
зиться в мир деловых перегово�
ров. Здесь, как и в любой сфере
деятельности, есть своя специ�
фика, секреты и тонкости. Были
подробно рассмотрены мельчай�
шие детали, начиная от внешнего
вида, заканчивая местом и вре�
менем встречи. Умение вести пе�
реговоры важно для любого со�
циально активного человека, а
профсоюзным активистам имен�
но оно зачастую помогает полу�
чить благоприятный результат.

Для того, чтобы подкрепить эн�
тузиазм собравшихся не только
словом, но и делом, была органи�
зована деловая игра. Далеко не
каждому молодому профсоюзно�
му активисту удается побывать на
заседаниях комиссии по заклю�
чению трудового договора, а ведь

именно этот документ включает в
себя все права и гарантии работ�
ника на предприятии. Именно по�
этому ребятам было предложено
окунуться в процесс перегово�
ров. Специально для них была
смоделирована ситуация, где
каждый смог примерить на себя
роль представителя администра�
ции завода или профсоюзной ор�
ганизации. 

На повестке дня стояло несколь�
ко вопросов, которые должны бы�
ли быть согласованы двумя сторо�
нами. Используя знания, получен�
ные во время обучения, и руковод�
ствуясь собственными эмоциями,
игрокам удалось не только раз�
жечь жаркий спор между команда�
ми, но и, прейдя к компромиссу,
успешно закончить игру, согласо�
вав все вопросы.

В заседании Молодежного сове�
та принял участие председатель
Южной территориальной профсо�
юзной организации Профавиа
Виктор Васильевич Овчинников. ❑

Совет молодежи 
ЮТПОО Профавиа,

г. Ростов&на&Дону

От теории к практике
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Традиции обучения молодежно�
го профсоюзного актива в Перм�
ской краевой организации Профа�
виа берут свое начало в 2005 году
и за прошедшие годы не раз полу�
чали положительную оценку как со
стороны самих обучающихся, ор�
ганизаций Профавиа, так и со сто�
роны коллег из других отраслевых
профсоюзов. С определенного пе�
риода программа стала включать в
себя разработку полноценных
профсоюзных проектов. Этот под�
ход показал свою эффективность,
и опыт Профавиа стали перени�
мать представители других отрас�
левых профсоюзов Пермского
края.

Как известно, молодежная ауди�
тория всегда богата идеями, и из
года в год на защите проектов
представлялись самые разные
проекты, которыми очень хотелось
обменяться представителям раз�
ных профсоюзов. Идея обмена
опытом витала давно, организато�
ры и Региональный учебный центр
профсоюзов рассматривали раз�
ные варианты. Так, в 2020 году
впервые прозвучала фраза «Яр�
марка молодежных проектов». И
закрутилось!

Автор идеи – директор Регио�
нального учебного центра профсо�

юзов Светлана Владимировна Ча�
дова вместе с энтузиастами, ак�
тивно занимающимися обучением
профактива, начали подготовку.
Но 2020 год, ознаменованный ко�
видными ограничениями, поста�
вил на паузу процесс подготовки,
однако остановить воплощение
идеи в жизнь не смог.

В сентябре 2022 года по всему
Пермскому краю разлетелась
весть о проведении нового меро�
приятия – Ярмарки молодежных
проектов «Расти с профсоюзом!»,
организованного РУЦП совместно
Пермским крайсовпрофом. 8 октя�
бря в Региональный учебный центр
съехались профсоюзники из раз�
ных уголков Пермского края. От�
крыли мероприятие председатель
Пермского крайсовпрофа Михаил
Иванов и директор РУЦП Светлана
Чадова. Опытом организации обу�
чения молодежи и, главное, пока�
зателями эффективности такого
обучения поделилась с присутст�
вующими автор этой статьи, одна
из организаторов ярмарки.

В ярмарке приняли участие вы�
пускники «Школы молодого проф�
союзного лидера» разных лет.
Встречая гостей у своих импрови�
зированных информационных
стендов, участники рассказали о

Проекты –
НАРАСХВАТ



себе и своих проектах. В основной
части мероприятия выступили
представители молодежи, кото�
рые, пройдя курс обучения в РУЦ,
смогли достичь определенных ре�
зультатов. Таких примеров много,
в том числе и в организациях Про�
фавиа. Так, своим опытом поде�
лился Виталий Новиков – член мо�
лодежных структур Пермского
крайсовпрофа и Российского
профсоюза трудящихся авиацион�
ной промышленности, неодно�
кратный участник молодежного
форума ФНПР «Стратегический
резерв», заместитель председате�
ля Совета молодежи ППОО «Перм�
ские моторы» Профавиа. Идея, ко�
торую Виталий когда�то защищал
на обучении, сегодня крепко во�
шла в жизнь чуть ли не каждой
профсоюзной организации.

Всего молодые активисты пре�
зентовали десять проектов, три из
которых принадлежали молодежи
Профавиа. 

■ Проект «Профсоюзный инст�
руктаж» (ППОО «Пермские мото�
ры» Профавиа), основанный на
собственном опыте авторов про�
екта, направлен на повышение ин�
формированности работников,
только поступающих на предприя�
тие. Авторы идеи подготовили ви�
деоролик, как пример того, что и в
какой форме можно показать ра�
ботнику, не знакомому с деятель�
ностью профорганизации.

■ Большой интерес у участников
ярмарки вызвал проект «Подушка
безопасности», представленный
молодыми представителями ППОО

«Пермские моторы» Профавиа.
Умение презентовать свою идею –
особый навык, которому также обу�
чают в РУЦ, и Яков Леонтьев ярко
продемонстрировал свое умение
выступить перед аудиторией.
Здесь был не просто проект, а со�
стоялась презентация готового
продукта, изготовленного группой
собственноручно. Ортопедические
подушки с гречишной лузгой были
нарасхват!

■ Проект проведения конкурса
по охране труда «Защити себя
сам», представленный Яной Ни�
денталь (АО «ОДК�СТАР»), уже на�
шел свою реализацию. Важный
момент – идея нашла большую
поддержку со стороны работода�
теля. Опытом разработки проекта
и его воплощения в жизнь Яна по�
делилась с представителями дру�
гих отраслей.

Гости познакомились с идеями и
других отраслевых профсоюзов:
«Благоустройство и озеленение
памятника жертвам политических
репрессий 1941–1945 гг.» (ОППО
ООО «Газпром трансгаз Чайков�
ский»), Игры разума» (ППО ООО
«Газпром межрегионгаз Пермь»),
«Виртуальный музей «Профсоюз�
ное наследие» (ОПО ГУФСИН Рос�
сии по Пермскому краю), «Инфра�
структурный цифровой проект.
Обучение SMM в профсоюзе»
(Пермская краевая организация
профсоюза здравоохранения),
«Марафон здоровья» (Пермская
краевая организация Нефтегаз�
стройпрофсоюза), «Приоритет –
безопасность!» (ОППО ООО «Газ�

пром трансгаз Чайковский»), «Ор�
ганизация дискуссионных клубов
для членов профсоюза» (Пермская
краевая организация Нефтегаз�
стройпрофсоюза).

Все проекты, представленные
на ярмарке, уникальны. Тем инте�
реснее было узнать, чем живут
другие отрасли, и также важно
было представить свои идеи кол�
легам. Ярмарка молодежных про�
ектов «Расти с профсоюзом!» са�
ма стала проектом, который на�
шел свое воплощение. Мероприя�
тие получило высокую оценку со
стороны всех участников и орга�
низаторов. Авторы представлен�
ных проектов получили благодар�
ности от Пермского крайсовпро�
фа, и сегодня нет сомнений – ме�
роприятие станет хорошей тради�
цией учебного центра.

То, чем живет молодое поколе�
ние, как оно видит развитие
профсоюзного движения, должно
стать важным ориентиром в дея�
тельности профорганизаций лю�
бой отрасли, в том числе и Про�
фавиа. Прошедшее мероприятие
подтвердило: молодежь по�преж�
нему полна идей, готова их реали�
зовывать. Горящие глаза молодых
профсоюзных активистов, прини�
мавших участие в Ярмарке моло�
дежных проектов – яркое тому
подтверждение. ❑

У.В. Крапивина,
председатель Пермской 

краевой организации 
Профавиа,

г. Пермь
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ТЕРРИТОРИЯ

23 ноября члены информацион�
ной комиссии Южной территори�
альной профсоюзной организации
Профавиа собрались в городе Та�
ганроге в гостеприимных стенах
ПАО «ТАНТК имени Г.М. Бериева».
Программа встречи была насы�
щенной: большой информацион�
ный блок, радость от встречи с
единомышленниками и яркие эмо�
ции от знакомства с новыми проф�
союзными активистами.

Вначале состоялось выездное
заседание информационной ко�
миссии ЮТПОО для решения ря�
да текущих вопросов. В меропри�
ятии приняли участие представи�
тели четырех предприятий: ПАО
«ТАНТК им. Г.М. Бериева», ПАО
«Роствертол», ОАО «НТП «Авиа�
тест», АО «АМР». Председатель
комиссии Юлия Кошелева разъ�
яснила собравшимся суть вопро�
сов повестки дня заседания.

«Сделай шаг, и дорога появится
сама собой»… И это шаг сделан!
По итогам заседания было приня�
то решение о создании коррес�
пондентского пункта ЮТПОО
Профавиа. Дело новое, но инте�
ресное. Впереди еще много ра�
боты, однако начало положено.

После перерыва участники вы�
ездного заседания приняли учас�
тие в обучающем семинаре. С
приветственным словом высту�
пил председатель ЮТПОО Про�
фавиа Виктор Васильевич Овчин�
ников. А открыл семинар по ви�
деоконференцсвязи руководи�
тель отдела информационной ра�
боты профсоюза Игорь Николае�
вич Киселев.

В ходе семинара были рассмот�
рены две актуальные темы для
информационщиков.

«Принципы взаимодействия со
СМИ». Об этом рассказала ди�
ректор газеты «Таганрогская
правда» И.И. Сдатчикова. Какие
темы интересны читателям, как
определить свою целевую ауди�
торию, какие рубрики в газете бу�
дут актуальны, как эффективно
сотрудничать с официальными
СМИ… Вот на эти вопросы дала
ответы на основе своего много�
летнего опыта Ирина Игоревна.

«Организация на предприятии
профсоюзного корпункта» – вто�
рая тема обучающего семинара.
Ее нам осветила Надежда Феден�
ко – член Союза журналистов,
сценарист, писатель, автор и ве�
дущая подкаста «Ночное». Обо�
значив основные проблемы кор�
поративного СМИ, Надежда под�
сказала нам пути их решения.
Также журналист дала несколько
советов по совершенствованию
писательского мастерства. При�
ятным завершением семинара
стала книга «Пиши, как боженька.
Учимся у мастеров слова», полу�
ченная из рук автора.

После подведения итогов семи�
нара членов информкомиссии
ждал сюрприз – импровизиро�
ванная экскурсия по мини�музею
и встреча с его создателем – ин�
тересным человеком, неравно�
душным, влюбленным в свое де�
ло, в свою Родину. Это Вячеслав
Евгеньевич Пигарев, руководи�
тель фронтовой мобильной арти�
стической бригады «Солдаты По�
беды». Кроме всего он своими ру�
ками реставрировал барельефы,
найденные в старых цехах заво�
да, вложив в них всю любовь и
гордость за своего деда, свою
страну. Вячеслав Евгеньевич за
несколько минут завоевал сердца
всех участников семинара, а его
эмоционально прочтенное стихо�
творение надолго останется в па�
мяти каждого неравнодушного
человека.

Участники с энтузиазмом ото�
звались о проведенном семина�
ре. Вот некоторые из отзывов.

Ирина Гугуева, председатель
союза молодежи АО «АМР», г. Бе�
лая Калитва: «Хочу выразить ис�
креннюю признательность орга�
низаторам и спикерам информа�
ционного семинара за предо�
ставленную возможность оку�
нуться в мир журналистики. На�
дежда Феденко очень грамотно и
доступно разложила по «полоч�
кам» статьи, находящиеся на сай�
те Профавиа. Она поделилась
опытом о том, какие темы акту�
альны для производства, как лю�
бую, даже незначительную ин�

формацию можно предоставить в
разных жанрах и стилистике, и
тогда она уже будет восприни�
маться читателем совсем по�дру�
гому. Главный редактор газеты
«Таганрогская правда» Ирина
Сдатчикова рассказала о воз�
можностях взаимодействия
профсоюзов с печатными изда�
ниями, о том, чем мы можем за�
интересовать газеты, какие вы�
годные предложения можно пре�
доставить для сотрудничества.

Отдельная благодарность –
профкому «ТАНТК им. Г.М. Бери�
ева» за теплый прием и неболь�
шую экскурсию в мастерскую та�
лантливого человека – Вячесла�
ва Пигарева. Он умеет увлека�
тельно рассказывать о своих ра�
ботах, заражает привлекатель�
ностью и простотой, заряжает
некой энергией. Прочтенное им
стихотворение о России никого
не оставило равнодушным. Он
проник в сердце и разум каждо�
го слушателя».

Татьяна Кученченко, член ин�
формационной комиссии ППОО
ПАО «Роствертол»: «Благодарю
организаторов за подготовку и
проведение семинара. Меропри�
ятия такого плана очень полезны
и значимы для профактива. Они
дают возможность совершенст�
воваться в информационной ра�
боте и находить ответы на вопро�
сы, возникающие в ходе работы».

Владимир Олегович Кацев, ин�
женер отделения лабораторных
испытаний ПАО «ТАНТК им. Г.М.
Бериева»: «Если до встречи на
семинаре моя деятельность была
«самодеятельной», то, выслушав
спикеров Ирину Сдатчикову и На�
дежду Феденко, я понял, что мож�
но заниматься творчеством с на�
учным подходом. Во многом на�
ши позиции оказались сходны.

Например, я люблю освещать
различные спортивные события
в масштабах нашего предприя�
тия и города. Надежда также по�
советовала организовать руб�
рику «Спорт в коллективе». Я то�
же думаю, что людям – участни�
кам спортивных мероприятий
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будет приятно увидеть на стра�
ницах прессы и в медиапрост�
ранстве публикацию о своих до�
стижениях.

С Вячеславом Пигаревым я зна�
ком давно, но вчера, после под�
ведения итогов семинара, я уви�
дел его в новом амплуа реставра�
тора, которое перекликается с
предыдущим его увлечением –
руководителя артистической
бригады «Солдаты Победы».

Вот с такими чувствами и на�
деждами на скорую встречу уез�
жали мы из Таганрога… ❑

И. Буракова,
председатель 

ППОО АО «НТП «Авиатест»,
Ростовская область
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ПЕРВИЧКА

Глобальная реконструкция для
здоровья заводчан

Открывшаяся в январе 2019 года
после глобальной реконструкции
калининская медсанчасть мало на�
поминает ту, что была до ремонта.
Первое, что бросается в глаза,
внешний облик здания и ухожен�
ная прилегающая территория – в
этом МСЧ теперь не уступает луч�
шим частным клиникам Екатерин�
бурга. Но и внутри все по�новому.
Поликлиника полностью компью�
теризирована: информационная
система, специально разработан�
ная для медучреждений, пронизы�
вает все аспекты деятельности,
начиная от регистратуры и закан�
чивая врачебными кабинетами. Те�
перь на каждого пациента заво�
дится электронная амбулаторная
карта, в которую вносятся записи
врачей, результаты лабораторных,
ультразвуковых исследований,
снимки рентгена и т.п. Более того,
если врач назначает консультацию
другого специалиста, он тут же
предлагает удобное для приема
время и ставит пациента в элек�
тронную очередь.

Предмет особой гордости обнов�
ленной медсанчасти – уникальное
диагностическое оборудование.
Кроме нового рентгенаппарата,
здесь появился незаменимый в сто�
матологии ортопантомограф, поз�
воляющий сделать обзорный круго�
вой снимок челюсти, а также аппа�
рат для прицельного снимка зуба.

Установлен современный аппа�
рат УЗИ, и пациенты могут пройти
исследование брюшной полости,
щитовидной и молочных желез,
сердца, сосудов, лимфатических
узлов, органов малого таза. Приоб�
ретено оборудование для функцио�
нальной диагностики: холтеровско�
го мониторирования, электромио�
графии, велоэргометрии, направ�
ленной на выявление скрытой сер�
дечно�сосудистой патологии. Еще
одно новшество – эндоскопические

исследования пищевода, желудка,
двенадцатиперстной кишки. Кста�
ти, раньше в МСЧ гастроэнтероло�
га не было, а теперь появится. В
штат планируется ввести также
кардиолога, ревматолога, онколога
(маммолога). Усиление состава
МСЧ этими специалистами продик�
товано тем, что болезни сердечно�
сосудистой системы, опорно�дви�
гательного аппарата и желудочно�
кишечного тракта являются веду�
щими в структуре заболеваемости
заводчан.

Оборудованы в соответствии с
актуальными тенденциями в обла�
сти медицины кабинеты офталь�
молога и отоларинголога. Так, на�
пример, в последнем установлен
лор�комбайн. Это современное
рабочее место, оснащенное зон�
дом с микрокамерой. С его помо�
щью специалист может детально
рассмотреть верхние дыхательные
пути – носоглотку, гортань, голосо�
вые связки, а, следовательно, быс�
тро и точно поставить диагноз.

Благодаря полному переосна�
щению лаборатории учреждение
получило возможность выполнять
не только общий анализ крови и
мочи, но и широкий спектр имму�
нологических, биохимических, ци�
тологических исследований, про�
водить аллергодиагностику, про�
верять состояние кислотно�ще�
лочного равновесия, брать ревмо�
пробы, анализ крови на онкомар�
керы и т.д.

Особое внимание в медико�сани�
тарной части ПАО «МЗИК» уделено
восстановительной медицине. Ре�
конструкция и переоснащение фи�
зиотерапевтического отделения
позволило расширить возможности
для реабилитации работников. Это
особенно актуально при лечении и
восстановлении пациентов с забо�
леваниями опорно�двигательного
аппарата, сердечно�сосудистой си�
стемы, органов дыхания. Отделение
водолечения оборудовано гидро�
массажными ваннами, кабинками

для циркулярного душа, душем
Шарко. Возобновлена работа отде�
лений грязе– и парафинолечения.
Закуплены новые аппараты элект�
ро– и магнитотерапии.

Кроме всего прочего в составе
МСЧ появился дневной стационар.
Направление сюда получают паци�
енты, у которых прошла острая
стадия заболевания, но требуется
продолжение комплексного меди�
каментозного и физиотерапевти�
ческого лечения под постоянным
наблюдением врача. 

И ковиду дать отпор!

Когда по всему миру начала бу�
шевать пандемия коронавируса,
ежедневно уносящая тысячи жиз�
ней, калининцы не остались в сто�
роне от общей беды. Профсоюз�
ная организация выступила с ини�
циативой организовать на базе
медсанчасти реабилитацию для
заводчан, переболевших COVID�
19. Медики поддержали предло�
жение и в самое короткое время
разработали специальные восста�
новительные программы.

– Пациентам, перенесшим коро�
навирус, жизненно необходима
грамотная реабилитация, – отме�
чает главный врач медико�сани�
тарной части ПАО «МЗИК» Елена
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В
ПАО «Машиностроительный завод имени М.И. Калинина» медицинское

обслуживание организовано на самом высоком уровне. Поэтому неудивительно,

что «под чуткое наблюдение» высокопрофессиональных врачей заводской

медсанчасти стремятся попасть не только калининцы, но и жители Екатеринбурга и

других городов Свердловской области.

БОЛЬШЕ,
чем медицина



Викторовна Мишарина. – Наши
специалисты в соответствии с ме�
тодическими рекомендациями
Министерства здравоохранения
РФ по реабилитации пациентов с
COVID�19 разработали четыре
программы восстановления, кото�
рые учитывают степень тяжести
протекания болезни и возраст па�
циентов.

Курс реабилитации рассчитан на
10 дней. Вид и объем восстанови�
тельных процедур зависят от со�
стояния и противопоказаний для
конкретного человека – программу
составляет врач�физиотерапевт
после детальной беседы с пациен�
том и сбора анамнеза. Так, стан�
дартный набор реабилитационных
мероприятий включает лечебную
физкультуру, велотренировки,
подводный душ�массаж, ингаля�
ции с физраствором; магнитоте�
рапию, в том числе с применением
аппарата «Мультимаг», лазероле�
чение, обязательные консультации
терапевта либо невролога. В ходе
реабилитации пациент адаптиру�
ется к физическим нагрузкам,
учится самостоятельно выполнять
упражнения для улучшения прохо�
димости дыхательных путей и ук�
репления дыхательной мускулату�
ры, которые подвергаются самому
агрессивному воздействию кови�
да. Большинство физиопроцедур
для заводчан проводятся бесплат�
но, но по желанию в курс можно
включить дополнительные манипу�
ляции – например, массаж груд�
ной клетки или гидромассаж.

Но и этим профком ПАО «МЗИК»
не ограничился: обратившись к ра�
ботодателю, добился возможнос�
ти прохождения реабилитации без
отрыва от производства. Так что
калининцам не требуется брать от�
пуска или отгулы, чтобы посещать
восстановительный курс: благода�
ря близкому расположению мед�
санчасти и четкой системе записи
пациентов, процедуры будут зани�
мать не более двух часов в день, и
это время работодатель полно�
стью оплачивает.

– Летом я серьезно переболела
коронавирусом, три недели лежа�
ла в стационаре, а последствия
ощущаю до сих пор. Это трудности
с дыханием, слабость, повышен�
ная утомляемость, – рассказывает
ведущий бухгалтер отдела 70 Оль�
га Николаевна Бабушкина. – Давно
задумывалась о реабилитации, но
в Свердловской области програм�
мы для перенесших COVID предла�
гает всего несколько санаториев.
Чтобы пройти там курс, нужно

брать отпуск, да и цена совсем не
дружеская. Поэтому реабилитация
на базе заводской медсанчасти
стала настоящим спасением.
Удобно, что недалеко от дома, до�
ступно по цене, плюс, программа
составлена специально под меня и
учитывает все противопоказания.
Огромное спасибо родному пред�
приятию за заботу!

Своим примером Машинострои�
тельный завод имени М.И. Калини�
на доказывает, что заводская ме�
дицина – это не только банальные
профосмотры и минимальная до�
врачебная помощь, как было при�
нято считать раньше. Сегодня это
уникальные восстановительные
программы, великолепная диагно�
стика и самое современное лече�
ние, которые доступны не только
работникам ПАО «МЗИК». В мед�
санчасти ЗиКа обслуживаются и
сотрудники других предприятий,
входящих в АО «Концерн ВКО «Ал�
маз – Антей», а также жители Ека�
теринбурга – у МСЧ есть собствен�
ный интернет�сайт, где можно най�
ти самую полную информацию об
услугах и специалистах.

Вместо послесловия

Вопросы заболеваемости и со�
хранения здоровья работников
всегда находятся на строгом кон�
троле нашей первичной профсо�
юзной организации, – подчерки�
вает председатель ОО ППО
«МЗИК» Марина Сергеевна Ники�
тина. – Так, профактив подразде�
лений в обязательном порядке
навещают заболевших коллег, при
этом «гостинцы» от профсоюза
формируются с учетом заболева�
ния и возраста работника. Кроме
того, при длительном (более ме�
сяца) больничном, из профсоюз�
ного фонда соцподдержки выде�
ляется единовременная выплата.
Также члены профсоюза могут
рассчитывать на помощь в приоб�
ретении дорогостоящих (от 20 ты�
сяч рублей в месяц) лекарств или
диагностических процедур. Отме�
чу, что это дополнительные меры
поддержки, которыми работники
ПАО «Машиностроительный за�
вод имени М.И. Калинина», состо�
ящие в профсоюзных рядах, обес�
печены наряду с социальными га�
рантиями, закрепленными в Тру�
довом кодексе РФ. ❑

Н.Г. Яресько,
член комиссии 

по информационной работе
профкома ОО ППО «МЗИК»,

г. Екатеринбург
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Такое физическое явление, как
вибрация, способно вызвать раз�
витие патологических изменений в
организме, классифицируемых в
медицине как вибрационная бо�
лезнь.

Вибрация представляет собой
периодически повторяющееся ко�
лебательное движение, которое
возникает при работе различных
механизмов, инструментов, ма�
шин. Невзирая на внедрение но�
вых технологий, производствен�
ные процессы нередко сопровож�
даются данным явлением. Как и
многие профессиональные болез�
ни, вибрационная болезнь разви�
вается на производстве. На осно�
вании проведенного анализа на
предприятиях авиастроительной
отрасли Республики Татарстан
больше всего воздействию вибра�
ции подвержены сборщики�кле�
пальщики, полировщики, слесари
МСР (при работе с пневмоинстру�
ментами), заточники, обрубщики.

Профилактика неблагоприятно�
го воздействия вибрации включает
в себя следующие мероприятия:
организационно�технические и
медико�профилактические. 

Организационно�технические
мероприятия заключаются в сле�
дующем: 

1) Постоянный контроль за виб�
рирующими установками (профи�
лактический ремонт с доведением
технических характеристик вибра�
ции до нормативных значений);

2) Пересмотр технологических
процессов (предусматриваются
режимы обработки с целью сниже�
ния уровня вибрации);

3) Установка приспособлений
для удержания инструмента (пнев�
моинструмента) и детали для сни�
жения вибрации (виброизоляция,
виброзащитные рукоятки);

4) Правильная организация тру�
да, а именно ограничение времени
работы с вибрирующими инстру�
ментами – так называемая «защи�
та временем»;

5) Обеспечение и контроль при�
менения средств индивидуальной
защиты; 

6) Заинтересованность персо�
нала.

В АО «Казанское моторострои�
тельное производственное объе�
динение» мастерской состав в го�
довые личные планы ежегодно
включает мероприятия по улучше�
нию условий труда на рабочих ме�
стах групп и участков и обеспечи�
вает их выполнение. Данная прак�
тика показала действенные ре�
зультаты по улучшению условий и
снижению вредных производст�
венных факторов.

На предприятиях отрасли нашей
республики для работников, кото�
рые заняты на работах с воздейст�
вием вибрации, функционируют
современные кабинеты профилак�
тики профессиональных заболева�
ний. В агрегатно�сборочных цехах
№ 6 и № 8 АО «Казанский верто�

летный завод» в данных кабинетах
функционируют установки сухо�
воздушного обогрева и микромас�
сажа рук УСОМР�6 и вихревые ван�
ны для гидромассажа рук с допол�
нительной аэрацией воздухом,
предназначенные для профилак�
тики вибрационной болезни, веге�
тативной невралгии верхних кос�
тей и вегетативно�сенсорной по�
линевропатии.

Время проведения данных про�
цедур устанавливается в зависи�
мости от стажа работы по вибро�
опасной профессии: 

■ для малостажированных рабо�
чих (1–5 лет) – 10 минут на гидро�
массаж и 15 минут на суховоздуш�
ный массаж; 

■ для стажированных (свыше 5
лет) – 15 минут на гидромассаж
и 20 минут на суховоздушный
массаж.

Во всех кабинетах профилактики
профессиональных заболеваний
вывешены инструкции по работе и
эксплуатации с установками гид�
ро� и суховоздушного массажа.
Приказом по заводу утвержден
график посещения кабинетов про�
филактики профессиональных за�
болеваний, в котором для каждого
участка структурного подразделе�
ния установлено определенное
время для проведения процедур.
По настоянию первичной профсо�
юзной организации АО «Казанский
вертолетный завод» для контроля
посещения кабинетов профилак�
тики профессиональных заболева�
ний на работу приняты ответствен�
ные люди, которые ведут журнал
учета посещений.

Для сохранения и укрепления
состояния здоровья сотрудников
АО «Казанский вертолетный за�
вод» и повышения производитель�
ности труда с 13 июня 2022 года
при содействии первичной проф�
союзной организации на предпри�
ятии внедрена производственная
гимнастика, которая проводится 1
раз в день, продолжительностью
10 минут. ❑

А.Р. Мухамеджанов,
главный технический инспектор

труда Татарстанской 
республиканской организации

Профавиа,
г. Казань
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«Ученье – свет, а неученье –
тьма!» – так гласит народная по�
словица. Данное утверждение
очень актуально и для профсоюз�
ных активистов. Ведь в общест�
венной работе руку держать на
пульсе нужно всегда, чтобы идти в
ногу со временем, быть в тренде,
как принято сейчас говорить.

В конце октября для профсоюз�
ного актива Сарапульского элек�
трогенераторного завода был
организован выездной семинар
на базе санатория�курорта
Пермского края «Усть�Качка». С
этим учреждением ППОО СЭГЗ
сотрудничает с 2013 года, для
наших членов профсоюза и их се�
мей здесь предусмотрены скид�
ки на путевки в пределах 30%.
Состав председателей цеховых
комитетов в нашей первичке пе�
риодически обновляется, поэто�
му для того, чтобы вновь избран�
ные предцехкомы могли пред�
метно разговаривать с членами
профсоюза и имели собственное
представление о курорте, для
них была организована ознако�
мительная поездка, в ходе кото�
рой они смогли увидеть всё свои�
ми глазами.

Для профактивистов была про�
ведена ознакомительная экскур�
сия по территории курорта, глав�
ный врач рассказал о возможнос�
тях и предлагаемых услугах сана�
тория, о том, с какими заболевани�
ями могут обратиться отдыхающие
для получения лечения и реабили�
тации здоровья.

Ну и, как говорится, чтобы сов�
местить приятное с полезным, ве�
чером весь профактив был созван
в «Мировое кафе» для обучения по
теме «Информационная работа в
цеховой профсоюзной организа�
ции», которое провела для нас
председатель Пермской краевой
организации Профавиа, профсо�
юзный модератор Ульяна Влади�
мировна Крапивина.

«Мировое кафе» – это один из
методов групповых обсуждений, в
котором во главу угла ставится об�
щение между участниками и до�
бавление новых мыслей и идей.

Четырем группам профактивис�
тов были предложены разные 
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темы для обсуждения. Очень живо
и с интересом все включились в
работу. Вот эти темы.

Профсоюзный стенд будущего:
какой он? Идей выдвинули очень
много – от бегущей строки на стен�
де до прямой связи с председате�
лем профкома. Вывод, к которому
пришли единогласно: нужно раз�
работать в едином стиле стенды
для подразделений предприятия.

Что привлекает и что отталкива�
ет работников в профсоюзе? Рас�
смотрели проблемы под разными
углами, услышали и проанализи�
ровали разные мнения по этому
поводу, определили инструменты
и методы для работы предцехко�
мов, разобрались, как реагировать
в той или иной ситуации.

Новые креативные методы ин�
формационной работы в профсо�
юзной организации. В этом на�
правлении также было рассмотре�
но множество предложенных ва�
риантов, от хорошо позабытых и
проверенных до очень креативных.
Но кто знает, что нам готовит новая
современная реальность?

Эффективные каналы информи�
рования о деятельности профсою�
за. Одна из наиболее объемных
тем обучения, после обсуждения
которой определили, чего же все�
таки не хватает нашим цехкомам в
работе. Будем работать, улучшать
и совершенствовать работу в этом
направлении! ❑

Татьяна Ларина,
специалист профкома СЭГЗ 

по работе с молодежью,
г. Сарапул
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Летоисчисление нашей первич�
ной профсоюзной организации не�
разрывно связано с образованием
завода имени Чкалова, ныне име�
нуемым Новосибирским авиаци�
онным заводом имени Валерия
Павловича Чкалова, которому в
2022 году исполнился 91 год. К со�
жалению, в архивах сохранилось
очень мало исторической инфор�
мации о первичке на предприятии.
Историческое прошлое пришлось
восстанавливать по крупицам,
большей частью из архива газет,
выпускаемых на протяжении всей
истории НАЗ им. В. П. Чкалова, ча�
стично из рассказов ветеранов за�
вода и интернет�ресурсов. 

Первые упоминания о деятельно�
сти профсоюзной организации на
Новосибирском авиационном пред�
приятии найдены в заводской газе�
те «Большевистский натиск» 1932
года выпуска. В ней повествуется,
что рабочие 2�го участка штурмуют
производственную программу, объ�
явив, что с 17 января по 1 февраля
возьмут на себя обязательства пе�
ревыполнить нормы заданий, не
сделать ни одного прогула и охва�
тить членством в профсоюзе не ме�
нее 80% рабочих. Из этой статьи
можно сделать вывод, что профсо�
юзная организация на заводе была
создана с момента организации
предприятия (4 июля 1931 года).

Кстати, изначально завод по�
явился как завод горного оборудо�
вания. В 1936 году решением Со�
вета труда и обороны ему был при�
своен новый профиль – самолето�
строение.

В следующей информации най�
дено, что председателем профко�
ма в 1941 году был товарищ Ники�
тин. В годы Великой Отечествен�
ной войны профсоюзная организа�
ция проводила систематическую
политико�воспитательную и моти�
вационную работу среди рабочих и
служащих завода, в особенности
среди вновь пришедших на произ�
водство. Одной из функций проф�
союза стала организация сбора
средств в помощь фронту и рас�
пределение облигаций военных
займов. Профсоюзная организа�
ция также занималась сбором теп�
лых вещей для фронтовиков. Кро�
ме того, большое внимание и за�
боту профсоюзы уделяли детям.
Огромная работа профсоюза в эти
напряженные фронтовые годы ве�
лась в сфере охраны труда, соци�
ального страхования, жилищно�
бытового обслуживания. Профсо�
юзная комиссия по рабочему
снабжению проводила обществен�
ный контроль, систематически
проверяла работу столовых, мага�
зинов, ларьков, боролась с расхи�
щением продуктов и промтоваров,
предназначенных для рабочего
снабжения. Активисты профсоюз�
ного соцстраха организовывали
медосмотры, вакцинирование
прививками, разработанными со�
ветскими учеными, благодаря ко�
торым красноармейцы и тыловики
с одного укола становились прак�
тически невосприимчивыми к се�
ми болезням разом. В результате
снизилась заболеваемость на про�
изводстве. Вся эта деятельность

положительно влияла на количест�
во и качество выпуска жизненно
важной продукции для защиты Ро�
дины. Благодаря профсоюзу на за�
воде в военные годы активно раз�
вилась самодеятельность, которая
поднимала дух рабочих, в основ�
ном состоявших из женщин, детей
и стариков.

После окончания Великой Отече�
ственной войны заводской комитет
принял решение обеспечить обще�
житиями молодых рабочих. Строить
взялись своими силами. Строили
добротно, стараясь сделать уютны�
ми будущие дома. Пришло время, и
1200 заводчан перешли из бараков
в новые общежития.

Вот выборка из газеты «Машино�
строитель», 1955 год:

17–18 декабря состоялась 10�я
отчетно�выборная профсоюзная
конференция. Председателем
профкома был выбран товарищ
Жданов Н. Е.

Чем же занимался профсоюз в то
время:

– разбор обращений работников;
– разбор жалоб от работников;
– содействие развитию огород�

ничества и садоводства рабочих и
служащих – это являлось прямой
обязанностью советских профсо�
юзов.

Отмечается работа следующих
комиссий: по производственно�
массовой работе, по организаци�
онной работе, по социальному
страхованию, по жилищно�быто�
вым вопросам, по рационализации
и изобретательству, общественно�
го контроля, по охране труда, 
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по заработной плате, по работе с
детьми.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1957 год:

Председателем профкома из�
бран т. Колесниченко И. В.

В работе профсоюзных комис�
сий значительных изменений не
произошло. Продолжалась рабо�
та, заявленная в предыдущий пе�
риод.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1959 год:

В марте прошел XII съезд проф�
союзов СССР. В октябре на отчет�
но�выборной профсоюзной конфе�
ренции председателем профкома
избран Коваленок А. В., также он
избирался в 1960 и 1961 году.

В январе 1961 года подводились
итоги выполнения коллективного
договора за 1960 год. Конферен�
ция по принятию коллективного
договора на 1961 год прошла 9 фе�
враля. В то время регулярно про�
водились семинары культмассо�
вых комиссий. Профком организо�
вывал отдых трудящихся (базы от�
дыха за городом, однодневный ту�
ризм, выезды на теплоходе к жи�
вописным берегам). Сотрудники
приобретали путевки в санатории
и дома отдыха на юг и в Новоси�
бирскую область, по городам
СССР (Москва, Ленинград, Киев и
другие). Производственно�массо�
вая комиссия завкома подводила
итоги соревнования цехов. Проф�
союзная организация и дирекция
предприятия организовывали лет�
ний отдых не только для школьни�
ков в лагере, но и для детей млад�
шего поколения на летних дачах.

Важной задачей профорганиза�
ций в то время стало умение соче�
тать проведение мероприятий по
выполнению обязательств в обла�
сти производства с улучшением
условий труда и быта рабочих и
служащих, усилением воспита�
тельной работы среди них. Ряд ко�
митетов профсоюзов страны ус�
пешно проводил массовые смотры
охраны труда, организовывал со�
ревнование за высокую культуру
производства.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1963 год:

28 октября 1963 года в Кремлев�
ском дворце съездов начал свою
работу XIII съезд профессиональ�
ных союзов СССР.

На период с 1963 по 1966 годы
председателем профкома на за�
воде избран Трушков Юрий Сте�
панович.

В профсоюзной организации в
это время работали следующие
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комиссии: производственно�мас�
совая, организационно�массовая,
социального страхования, куль�
турно�массовая, жилищно�быто�
вая, строительная, заработной
платы, охраны труда, рабочего
контроля, правовая, пенсионная,
по работе с детьми, по работе сре�
ди женщин, по работе среди под�
ростков.

В 1974 году добавились и другие
комиссии: по работе среди глухих
рабочих, общественного контроля,
содействия Госстраху.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1964 год:

Заключен коллективный договор
на 1964–1965 годы.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1966 год:

В январе 1966 года на конферен�
ции утверждены коллективный до�
говор и соглашения к нему.

В 4�м квартале 1965 года, мини�
стерство и президиум ЦК профсо�
юза, присудили коллективу первое
место, переходящее Красное зна�
мя и денежную премию. Предсе�
дателем профсоюзного комитета
на срок до 1968 года в феврале на
отчетно�выборной конференции
избран Трушков Ю.С.  В большом
зале городского оперного театра
он открывал торжественное со�
брание, посвященное 30�летию
завода.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1968 год:

9 декабря 1968 года председате�
лем профкома избран товарищ
Сицинский В.

Заводская газета «Машиностро�
итель», 1969 год:

2 декабря 1969 года председате�
лем профкома избран Иван Дани�
лович Шолмов. Его переизбирали
председателем профкома до 1985
года включительно. В это время
цеховые комитеты занимаются
летним отдыхом трудящихся и чле�
нов их семей. Производственно�
массовая комиссия профкома
подводит итоги соревнования
групп мастеров.

В 1972 году профсоюзный коми�
тет принял активное участие в ор�
ганизации социалистического со�
ревнования «За достойную встре�
чу XV съезда профсоюзов». 100
чкаловцев награждены почетными
грамотами министерства и ЦК
профсоюза за успешное выполне�
ние производственных заданий
второго года 9�й пятилетки и высо�
кие показатели, достигнутые в со�
циалистическом соревновании
«За достойную встречу 50�летия
образования СССР».
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В 1979 году, объявленном Меж�
дународным годом ребенка, за�
водской профсоюзной организа�
цией развернуто движение настав�
ников. Большое внимание, как и
прежде, уделялось работе с деть�
ми и подростками.

В 1985 году профсоюзной орга�
низацией организован заводской
смотр�конкурс профсоюзных
групп под девизом «За высокую
дисциплину и организацию труда».

С 1986 по 1990 год председате�
лем профсоюзного комитета был
Николаев Геннадий Арсеньевич.

С 1990 по 2006 год председате�
лем избирался Борисов Анатолий
Родионович. Годы его работы были
сложными, ведь на начало этого
периода выпали задержки по вы�
плате заработной платы работни�
кам и другие проблемы того не�
простого времени. Упор в работе
был направлен на защиту трудо�
вых, профессиональных, социаль�
но�экономических прав и интере�
сов членов профсоюза. В этот пе�
риод в цехкомах создавались тор�
говые комиссии для помощи по�
купки товаров и продуктов работ�
никам завода.

С 2006 по 2021 год первичную
профсоюзную организацию воз�
главлял Райм Виктор Леонидович.
Упор в работе профкома, как и
прежде, был сделан на защите тру�
довых, профессиональных и соци�
ально�экономических прав и инте�
ресов членов профсоюза. Работали
семь комиссий. Решалась одна из
главных проблем работников пред�
приятия, членов профсоюза – обес�
печение жильем. Профсоюзная ор�
ганизация совместно с админист�
рацией предприятия и городом раз�
работала ряд жилищных программ,
по условиям которых работники
могли приобрести жилье в строи�
тельных компаниях по сниженной
стоимости и льготным условиям
ипотечного кредитования.

В 2021 году председателем
профсоюзной организации избран
Данильсон Алексей Петрович.

Сегодня профсоюзный комитет
предприятия продолжает строить
свою работу на принципах социаль�
ного партнерства, которое предпо�
лагает договоренности между
профкомом и работодателем, опти�
мальное решение вопросов, таких,
как заработная плата, форма и ус�
ловия занятости, организация и ус�
ловия труда, широкий спектр соци�
альных проблем работников. Сде�
лан упор на информационную дея�
тельность, работу с молодежью, а
также поддержку и пропаганду

спорта. Главным инструментом со�
циального партнерства является
коллективный договор, который не�
однократно занимал призовые мес�
та в отраслевом конкурсе на лучший
коллективный договор. На особом
контроле профкома – соблюдение
законности при решении вопросов
численности или штатов, занятости,
обучения, заработной платы, состо�
яния условий и охраны труда. Для
работников предприятия – членов
профсоюза работают постоянные
комиссии профсоюзного комитета:
по социальной защите, по органи�
зационно�массовой работе, по ох�
ране труда, по вопросам труда и за�
работной плате, по культурно – мас�
совой работе, по работе с молоде�
жью и спорту.

Мероприятия по социальной за�
щите работников завода согласно
коллективному договору предус�
матривают создание комфортных
условий для работы и социальный
пакет, включающий в себя следую�
щие льготы и гарантии: дотацион�
ное питание основных рабочих, ча�
стичную компенсацию расходов на
съем жилья, предоставление мест
в дошкольных учреждениях детям
работников, льготные путевки в
санаторно�оздоровительный ла�
герь «Чкаловец», дотации на отдых
на корпоративных базах отдыха
ПАО «ОАК» и многое другое.

Большая работа ведется по вза�
имодействию с советом ветеранов
предприятия. По инициативе
профсоюзного комитета в соот�
ветствии с разделом коллективно�
го договора заводчане могут полу�
чать выплаты при рождении ре�
бенка, при бракосочетании, на по�
гребение родных.

Однако не одной работой живет
коллектив. Мы участвуем в органи�
зации культурно�массовых и спор�
тивных мероприятий. Например,
уже традиционными стали чкалов�
ские спартакиады, турниры за пе�
реходящий кубок профсоюза по
волейболу, семейные старты. Кро�
ме этого, из профсоюзного бюд�
жета с регулярной периодичнос�
тью выделяются деньги на приоб�
ретение спортивного инвентаря,
на организационные сборы. Под
эгидой культоргов и женсовета
проводятся различные творческие
конкурсы, участники которых все�
гда получают призы и награды. ❑

Алексей Данильсон,
председатель первичной 

профсоюзной организации
филиала ПАО «ОАК» –  
НАЗ им. В.П. Чкалова,

г. Новосибирск
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НАШИ ЛЮДИ

Чем, какими параметрами
можно измерить человечес'
кую жизнь – уровнем благопо'
лучия или стажем работы, вы'
сокими должностями или за'
воеванным авторитетом сре'
ди коллег? Параметры, ско'
рее всего, каждый будет вы'
бирать индивидуально, в за'
висимости от своего мировоз'
зрения. Галина и Вячеслав
Бесковы уверены, что и стаж
их работы на Раменском при'
боростроительном заводе,
который составляет в сово'
купности 80 лет, и благодар'
ность к предприятию, ставше'
му за эти годы родным домом
– это их мерило благополучия
жизни.
Родоначальником династии Бес�

ковых на РПЗ стала Галина, кото�
рая 23�летней девушкой пришла
на предприятие после окончания
Московского станкоинструмен�
тального института 19 августа
1960 года. Ее приняли на долж�
ность инженера�технолога в меха�
нический цех № 16. Дитя войны,
небольшого роста, девушка тем не
менее скоро завоевала в цехе ав�
торитет, так что комсомольцы из�
брали ее членом бюро комсомола
цеха. С годами рос и профессио�
нализм. Спустя некоторое время
молодого технолога перевели с
участка средних деталей на более
мелкие, требующие высокого мас�
терства и точности изготовления.

Здесь же, на заводе, и произош�
ло спустя два года ее знакомство с
молодым человеком по имени Вя�
чеслав, который недавно вернулся
из армии и трудился фрезеровщи�
ком в соседнем цехе. Общаться
они стали немного позднее, с того
момента, когда однажды он пред�
ложил подвезти ее, спешившую по
делам, на своем велосипеде. А
спустя полгода Галина и Вячеслав
сыграли свадьбу.

Семейной жизни не мешала ак�
тивная общественная жизнь – Га�
лина была активной комсомолкой,
Вячеслав занимался и комсомоль�
ской, и профсоюзной, спустя вре�
мя – и партийной работой.

Оценивая свою заводскую био�
графию сегодня, Галина Ивановна
признается: «Завод – это вся моя
сознательная жизнь. Конечно, не�

просто было, когда родились сы�
новья. Процесс внедрения япон�
ских полуавтоматов шел тогда ин�
тенсивно и непросто. Я бежала по�
сле работы домой, переделывала
все свои домашние дела, а потом
садилась за стол и делала то, что
необходимо было сделать после
работы в цехе».

У обоих супругов была не только
напряженная работа, но чувство
глубочайшей ответственности за
свой труд, за доверенные коллега�
ми и руководством нагрузки, кото�
рые ложились на плечи Галины и
Вячеслава. Но взаимопомощь и
взаимовыручка, умение подста�
вить плечо друг другу выручали в
самых сложных ситуациях. Вяче�
слав брал часть семейных забот на
себя, а Галина, когда супруг стал
студентом авиационного технику�
ма, помогала ему в учебе. За 58
лет семейной жизни супруги выве�
ли для себя главный закон: надо
всегда уважать друг друга, вместе
растить детей и добросовестно
работать.

Бесковы – люди надежные и от�
ветственные, прекрасные специа�
листы, добившиеся в своем деле
отличных результатов. Галина Ива�
новна с годами стала технологом
1�й категории, Вячеслав – фрезе�
ровщиком 6�го разряда, а затем
многолетним мастером участка.
Из 47 лет работы на РПЗ Вячеслав
Бесков почти половину прорабо�
тал мастером участка, что также
накладывало свои проблемы вме�
сте с большой ответственностью.
Когда в годы перестройки многие
уходили с завода, он для себя ре�
шил, что останется, чтобы ни про�

исходило: «Переживу все труднос�
ти, но с завода не уйду. Просвет
все равно настанет». 

Об отношении руководства к тру�
ду Галины и Вячеслава Бесковых го�
ворят их награды. Галина трижды
была Отличником качества ПРЗ, по�
бедителем соцсоревнования, на ее
счету 22 записи о внесенных рац�
предложениях. Вячеслав – также
трижды награжден званием Отлич�
ника качества, являлся Победите�
лем пятилетки, Ударником комму�
нистического труда. 

«Я всего себя отдал заводу, но и
от него получил немало – квартиру,
дачу. Но главное, это достойный
труд, который нужен был стране.
Жизнь сложилась», – убежден Вя�
чеслав Владимирович.

Продолжает династию Бесковых
на РПЗ сегодня сын Александр
вместе со своей женой. Их стаж
работы составил 20 лет. Оба они
трудятся в непростом цехе гальва�
нических покрытий. Наталья – ма�
ляром, а Александр мастером. Та�
ким образом, в целом династия от�
дала работе на Раменском прибо�
ростроительном заводе сто лет.

С годами пришли седины, но
жизнь продолжается. Сегодня в
своем почтенном возрасте Вяче�
слав и Галина Бесков – активные
участники ветеранской организа�
ции РПЗ, надежные товарищи, до�
брые и отзывчивые люди. Они гор�
дятся тем, что прожили на РПЗ до�
стойную жизнь, воспитали сыно�
вей, помогают растить внуков. ❑

Елена Жаркова,
председатель 

Совета ветеранов РПЗ,
г. Раменское
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Первый груз был отправлен в ок�
тябре, большую работу по его
формированию провел профком
первичной профсоюзной органи�

зации ПАО «ОДК�УМПО». Предсе�
датель РОБ Роспрофавиа Д. Кор�
неев и председатель ППОО ПАО
«ОДК�УМПО» В. Горбунов лично

Р
еспубликанская организация Башкортостана

Роспрофавиа уже не в первый раз выступает

инициатором и организатором благотворительной

акции, направленной на оказание гуманитарной

помощи участникам СВО, мобилизованным из

Республики Башкортостан.

ДРУЖБА и словом, 
и делом



доставили гуманитарную помощь
в Федерацию профсоюзов Луган�
ской Народной Республики для по�
следующей передачи участникам
специальной военной операции.
«Выражаем большую благодар�
ность Республиканской организа�
ции Башкортостана Российского
профсоюза трудящихся авиацион�
ной промышленности и лично Кор�
нееву Данилу Ивановичу за по�
мощь, за то, что, действительно,
своих не бросаете!», – слова из ви�
деообращения бойцов, прибыв�
ших для получения груза.

В последних числах ноября бы�
ла собрана вторая партия гума�
нитарной помощи. В организации
формирования посылок приняли
участие профкомы первичных
профсоюзных организаций ПАО
«ОДК�УМПО», УАП «Гидравлика»,
«УАПО», УНПП «Молния» и НПА
«Технопарк АТ».

И, как и в первый раз, профсоюз�
ные лидеры РОБ Роспрофавиа и
ППОО ПАО «ОДК�УМПО» приняли
непосредственное участие в его
доставке в г. Луганск в составе де�
легации Федерации профсоюзов
Республики Башкортостан.

По пути следования Данил Ива�
нович и Василий Васильевич до�
ставили посылку в г. Пензу для пе�
редачи главному техническому ин�
спектору труда РОБ Роспрофавиа
Олегу Мельникову, который был
мобилизован в конце сентября, за�
ботливо собранную женой, коллек�
тивом аппарата Республиканской
организации и профактивистами
ППОО «УАПО».
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Гуманитарный груз, в т.ч. письма поддержки и
детские рисунки, доставленные в Федерацию
профсоюзов ЛНР, были сразу отправлены на пере�
довую для передачи мобилизованным землякам.

В рамках миссии делегация посетила сквер
Башкирских конников города Петровское и брат�
скую могилу, где вместе со своими кавалеристами
похоронен генерал�майор Минигали Шаймура�
тов, а также возложила цветы к мемориальному
комплексу «Высота бессмертия», где свой послед�
ний бой 23 февраля 1943 года принял командир
112�й Башкирской кавалерийской дивизии.

Во время встречи с профактивом, на базе Феде�
рации профсоюзов ЛНР состоялось подписание
Соглашения о сотрудничестве между профсоюза�
ми Республики Башкортостан и Донецкой Народ�
ной Республики. Подписантами выступили пред�
седатель Федерации профсоюзов Республики
Башкортостан Г. Мирошниченко и председатель
Федерации профсоюзов Донецкой Народной Рес�
публики М. Паршин.

– Нам очень приятно находиться на вашей госте�
приимной земле. В прошлом году было подписано
Соглашение о сотрудничестве с Федерацией
профсоюзов Луганской Народной Республики на
башкирской земле в городе Уфе с участием пред�
седателя Народного Совета Луганской Народной
Республики Дениса Николаевича Мирошниченко, –
сказала в своем выступлении Гузель Фаритовна. –
Башкортостан и Донбасс дружат уже давно, и наша
республика оказывает помощь региону с 2015 года.
У нас с вами одна страна, одна судьба, общее буду�
щее. Мы понимаем, какую работу проводите вы, в
каких условиях приходится работать. Профсоюзы
всегда были на передовой. Поэтому, я думаю, вме�
сте, плечом к плечу мы будем двигаться дальше,
помогать друг другу. И какие бы времена не насту�
пали, какие бы глобальные вызовы перед нами не
вставали, всегда актуальными останутся вопросы
защиты, занятости, зарплаты, законности. Это те
вопросы, которыми занимались и всегда будут за�
ниматься профсоюзы. Дорога, которую мы выбра�
ли, она не простая, ухабистая, сложная, лепестка�
ми роз не усыпана. Но дорогу осилит идущий, к се�
бе послаблений не ждущий. За нами правда, а в
правде – сила. Победа будет за нами! 

Председатель Федерации профсоюзов ДНР М.
Паршин поблагодарил Федерацию профсоюзов
ЛНР и ее председателя И. Рябушкина за предо�
ставление площадки для подписания Соглашения
о сотрудничестве между профсоюзами ДНР и Ре�
спублики Башкортостан, отметив, что в Донецке
сегодня очень неспокойно.

– Наши республики дружат, общаются, на уров�
не глав регионов также подписано и действует Со�
глашение. Сейчас мы живем и работаем в одной
стране под названием Россия. Наши федерации
профсоюзов Донецкой и Луганской Народных Ре�
спублик также влились в большую профсоюзную
семью Российской Федерации. И я уверен, что на�
ша дружба и сотрудничество не только на уровне
федераций, но и на уровне республик большой
страны, это дружба на века, – отметил в своем вы�
ступлении Максим Алексеевич. ❑

Оксана Дронова,
ведущий специалист 

РОБ Роспрофавиа по информационной работе,
г. Уфа
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Говорят, что сложные времена
дарят большие возможности. Се�
годня же хочется перефразиро�
вать это так: сложные времена по�
казали, кто на что способен, про�
явили в людях разнообразнейшие
чувства, сильнейшим из которых
оказалось неравнодушие!

Всем коллективом ТАНТК им.
Г.М. Бериева мы уже не раз оказы�
вали помощь нуждающимся: 2012
год – Крымск и Геленджик, 2014
год – ДНР и ЛНР, 2019 год – затоп�
ление Иркутской области. Наша
помощь оказалась нужна и теперь.

Февраль 2022 года. Специаль�
ная военная операция по защите
ДНР и ЛНР. В Таганрог стали при�
бывать первые беженцы. Для эва�
куированных жителей Донбасса
жизнь изменилась в один миг, и то,
что казалось обыденностью, ока�
залось крайне важным: продукты
питания длительного хранения,
средства личной гигиены, бытовая
химия, одежда и обувь для взрос�
лых и детей... Важно и нужно все!
Сомнений не было. В едином по�
рыве началась работа профсоюз�
ного комитета и администрации
предприятия по сбору гуманитар�
ной помощи.

Сейчас стало очень модным вес�
ти дневник благодарности. Так вот,
у профсоюзного комитета ТАНТК
им. Г.М. Бериева есть подобный –
дневник благодарности каждому
сотруднику, кто не остался равно�
душным. Дневник благодарности
каждому мобилизованному, встав�
шему на защиту людей и страны.
Дневник благодарности за каждый
день нашего мирного неба над го�
ловой...

Есть расхожая библейская фраза
о том, что левая рука не знает, что
делает правая. Это о милосердии
и об искренности, дабы избежать
гордости за свои поступки. Но мне
еще и по душе совет старшего
профсоюзного товарища о том,
что необходимо сделать 9 добрых
дел и 10�е – рассказать об этом,
чтобы приумножить их.

Вот краткая хронология этих дел.

* * *
Март.
В хуторе, который расположен в

20 км от Таганрога, разместилось
несколько пунктов временного
размещения (ПВР) беженцев. Оз�
доровительный детский лагерь с
одноименным названием «Крас�
ный Десант» принял в своих стенах
около 250 человек, более полови�
ны из которых – дети. Сложно даже
представить, что думали и чувст�
вовали люди, когда покидали свои
дома ради жизни, ради спасения
своих детей.

Для них было передано 16 коро�
бок с продуктами, канцелярией и
средствами гигиены, еще несколь�
ко мешков с одеждой. Из рук в ру�
ки. Привезли, поговорили, все от�
дали. После увиденного решено –
продолжаем работу! Как всегда,
точечно, по запросу и без посред�
ников.

Буквально через несколько дней
по приглашению профсоюзного
комитета предприятия волонтеры
приехали на ТАНТК. Взяли продук�
ты, подходящие для быстрого при�
готовления (тушенку, кашу, дет�
ское питание, соки, сладости),
влажные салфетки. Более 30 кг со�

бранной провизии отвезли в ПВР в
Весело�Вознесенке, где ежеднев�
но останавливались на короткий
отдых огромное количество бе�
женцев, покинувших Мариуполь и
направляющихся в Россию.

Подразделения предприятия по
собственной инициативе органи�
зовывают коллективную гумпо�
мощь. Собираются деньги и заку�
пается все самое необходимое со�
гласно спискам из волонтерских
центров.

Депутат, авиастроитель, член
Высшего совета партии «Единая
Россия» Владимир Карагодин ор�
ганизовал для детей из ЛДНР и их
родителей театральное представ�
ление.

Молодежная студия Таганрог�
ского камерного театра предста�
вила спектакль «Как Веселина же�
ниха выбирала» – один из самых
добрых и веселых, чтобы поднять
настроение и подарить праздник.
Юным зрителям был интересен не
только сам спектакль, но и про�
цесс подготовки сцены, декораций
и возможность пообщаться с на�
стоящими актерами. Очень радо�
стно было видеть улыбки детворы
и взрослых и верить, что хоть на
некоторое время они смогли от�
влечься от страшных событий, ко�
торые происходят у них дома.

* * *
Апрель.
Работа продолжается с еще

большей активностью. Отправка
посильной помощи осуществляет�
ся два�три раза в неделю. Профсо�
юзный комитет наладил контакт 
с городскими ПВР (на улицах
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Спортивной и Ленина) и с ПВР,
расположенным на границе в сто�
рону Мариуполя.

Председатель заводской проф�
союзной организации Руслан Сер�
геевич Стукань выступил на дирек�
торском совещании с докладом об
уже проделанной работе и призвал
руководителей подразделений до�
полнительно взять ситуацию под
свой контроль: «Инициатива сбора
помощи должна исходить не толь�
ко от профактива». Результат не
заставил себя ждать!

Подразделения предприятия
стали собирать финансовые сред�
ства для оказания помощи. Раз в
несколько дней профсоюзный ко�
митет обзванивает ПВРы, интере�
суется, что конкретно им необхо�
димо, дает поручение профактиву
приобрести товары согласно заяв�
кам. Это позволяет более рацио�
нально тратить средства. Если в
первые две недели нужно было
все, теперь – определенные груп�
пы товаров.

Коллектив и руководитель ком�
бината питания О.В. Сальный со�
действовали в доставке кухонного
оборудования для организации
полевой кухни и доставки горячей
еды в ПВР на границу.

Примечательно, что в каждый
приезд на границу мы встречали
там наших коллег, выполняющих
очень важную задачу волонтеров.
Эти люди стали примером для
всех нас!

* * *
Июнь.
ПАО «ТАНТК им. Г.М. Бериева»

посетили гости из ДНР. 42 подро�
стка в возрасте от 9 до 15 лет и
трое преподавателей, сопровож�
дающих их, в течение нескольких
часов знакомились с выпускаемой
на предприятии авиационной тех�

никой, историей завода и города
Таганрога, а также славными до�
стижениями Петра 1 и Екатерины
Великой, посвятивших свои жизни
укреплению могущества Россий�
ской империи.

Наибольший восторг у детей вы�
звало посещение одного из основ�
ных производственных цехов. В
сопровождении начальника цеха
Сергея Камчатного им посчастли�
вилось оказаться в кабине настоя�
щего самолета, известного на весь
мир Бе�200, увидеть, как осуще�
ствляется техническое обслужива�
ние авиационной техники.

Также дети посетили излюблен�
ное место отдыха сотрудников –
Елизаветинский парк. А непосред�
ственно на Азовском море позна�
комились с еще одним уникальным
самолетом А�40. Р.С. Стукань, про�
водивший экскурсию, ответил на
вопросы детей. Больше всего ре�
бята интересовались тем, как
стать авиастроителями, куда по�
ступать учиться и когда можно на�
чинать работать.

После экскурсионной програм�
мы гостей ожидал заводской обед.
Как сказал один из мальчишек:
«Ну, если у вас так вкусно кормят,
можно хоть каждый день ходить на
работу!». Все эти дети прошли
сложные испытания, прочувство�
вав на себе ужас войны, но они
смогли сохранить желание дви�
гаться вперед – навстречу побе�
дам и новым достижениям.

* * *
Июль.
Профсоюзный комитет предпри�

ятия, взявший на себя все органи�
зационные процессы по сбору гу�
манитарной помощи и финансо�
вых средств, приобретению и от�
правке необходимых провизии и
оборудования, в мае–июне собрал

150000 рублей, на которые были
приобретены дорогостоящий про�
фессиональный квадрокоптер и
бутилированная вода. Все это 1
июля было передано нашим за�
щитникам со словами «Товарищи
военные, спасибо вам за службу,
берегите себя!».

* * *
Октябрь.
На предприятии был объявлен

добровольный сбор средств. Со�
здан наблюдательный Совет, в ко�
торый вошли представители не�
скольких крупных подразделений,
профкома и руководства предпри�
ятия. Собранные средства пред�
полагается направлять на приоб�
ретении всего необходимого на�
шим бойцам.

Пока ведется подготовка на са�
мом предприятии, добрая слава о
нашей деятельности, в том числе
которую мы проводили весной –
летом, распространилась по стра�
не. В профсоюзный комитет пред�
приятия обратились люди из
Москвы, а потом и из других горо�
дов с просьбой поучаствовать в
наших сборах финансовых
средств. С их помощью уже собра�
но более 80 тысяч рублей. Все
средства направляются на приоб�
ретение необходимого для наших
бойцов.

Уже переправили первую покуп�
ку из этого фонда – керосиновые
обогреватели и продукты. Воен�
ные передали свои слова благо�
дарности и крепко пожали руку.
Возникло ощущение, что они нам
больше благодарны, чем мы им.
Вот такие они – наши защитники,
герои нашего времени!

Из этого же фонда уже приобре�
тены и будут переданы в ближай�
шее время специальные огнету�
шители, которые использует воен�
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ная авиация в спасательных опе�
рациях.

Отгрузили военным полный Ка�
мАЗ дров для отопления в полевых
условиях. Для нас это ничего не
стоило, а военным очень удобно, а
самое главное, будет тепло. Отгру�
жали рядом со столовой и, конеч�
но, угостили солдат заводскими
пирожками и булочками. Они с
удовольствием приняли наш «пре�
зент». Сытый солдат – надежный
защитник Родины!

* * *
Ноябрь.
Профсоюзный комитет предпри�

ятия принял решение о выделении
средств из резервного фонда для
приобретения 10 спальных меш�
ков с характеристикой «до �25°C».
Все они переданы в городской
пункт сбора помощи, откуда в бли�
жайшие дни были отправлены му�
жикам, мобилизованным из Таган�
рога. Помощь в доставке этой час�
ти гуманитарной помощи оказал
председатель Совета ветеранов
Петр Михайлович Иевлев.

Дополнительно профсоюзный
комитет принял решение об оказа�
нии материальной помощи родст�
венникам мобилизованных.

Из средств, собранных участни�
ками фонда (который создан по
инициативе людей, не являющихся
сотрудниками нашего предприя�
тия, но пожелавших участвовать
вместе с нашим трудовым коллек�
тивом в оказании поддержки воен�
ным), были приобретены необходи�
мые автодетали на сумму более 39
тысяч рублей для ввода в боевой
строй двух транспортных единиц.

* * *
Началась активная фаза ока'

зания помощи нашим бойцам
трудовым коллективом пред'

приятия из добровольно со'
бранных в октябре средств.

Наблюдательный совет получил
письма с обращениями и конкрет�
ными запросами. В то же время
профсоюзные активисты и УМТО
проделали большую работу по по�
иску магазинов и складов с низки�
ми ценами на необходимую зим�
нюю амуницию, а именно такой за�
прос сейчас наиболее актуален
(термобелье, термоноски, перчат�
ки, шапки, спальники).

Был найден склад с ценами от
1,5 до 3 раз ниже, чем в обычных
магазинах. Во вторник произвели
закупку на 1690870 рублей. В чет�
верг более половины приобретен�
ной амуниции было передано в две
воинские части. Первой передали
30 спальников и 40 комплектов
термоносков, термобелья, шапок,
перчаток, второй – 400 комплектов
термобелья и 120 спальников. Ре�
бята нас просили о 400 спальни�
ках, но во вторник нам не хватило
места в заводской «Газели», чтобы
привезти больше.

Обратились с просьбой к проф�
союзным активистам о сборе вер�
блюжьих одеял. Собрали довольно
много, сотрудник аппарата проф�
кома М.А. Нелюбова отвезла их в
Ростовский госпиталь. Одеяла ис�
пользуются для переноса раненых.

С наступлением холодов появи�
лось еще направление для помо�
щи – сбор лекарственных препара�
тов. Все то, что нужно на граждан�
ке, на фронте кратно нужнее. Про�
тивовирусные, спреи от насморка,
жаропонижающие, шприцы, обез�
зараживающие и т.п.

Это работа не имеет начала и
конца. Очень много того, что оста�
ется «за кадром». Но рано или по�
здно все становится историей. А
историю пишут люди. Это харак�
терно как в глобальном смысле,

так и в рамках всех направлений
профсоюзной работы. Ведь глав�
ная задача профсоюзов – поддер�
живать человека труда. От дейст�
вий или бездействия каждого из
нас зависит настоящее и будущее.

* * *
А теперь о частном – о приме'
ре, в котором, как в капле во'
ды, отражается все величие
фразы «От сердца – к сердцу».
Это интервью с Дарьей Про'
дан. Она 10 лет работает на
предприятии, является чле'
ном профсоюза и молодежно'
го актива предприятия. А са'
мое главное, Даша имеет
сердце, которое не могло ос'
таться равнодушным, когда
так много людей нуждаются в
помощи.
– Даша, мы знакомы тобой до�

статочно давно, и я знаю, что ты
всегда очень активно участвуешь
во всех мероприятиях, организуе�
мых ТАНТК, профсоюзной органи�
зацией, Советом молодежи. А во�
лонтерство – это первый твой про�
ект или уже было что�то подобное?

– Это первый мой опыт. Мне все�
гда хотелось что�то делать полез�
ное. Но, как это часто бывает, то не
было возможности, то я просто не
знала куда мне пойти, куда себя
деть... И так получилось, что в кон�
це марта в одной из социальных
сетей я увидела комментарий, что
нужны волонтеры. Я спросила, что
нужно делать, и уже буквально че�
рез несколько дней поехала в свою
первую смену на КПП.

– Были какие�то сомнения в том,
что справишься?

– Я переживала, что не справ�
люсь с эмоциями. Плакала, да. Го�
ворю, и до сих пор мурашки. (сму�
щенно смеется). Особенно в пер�
вый раз, когда заплакал мужчина

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 4 ( 6 4 )

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

З
А

 П
Р

О
Х

О
Д

Н
О

Й

39



(примечание: беженец) я заплака�
ла вместе с ним. Он заплакал из�за
нашей человечности. Очень уди�
вился, что всю помощь мы оказы�
ваем бесплатно. Уточнил, от какой
мы партии, и после того, как узнал,
что мы сами от себя, начал нас об�
нимать.

– Трудно было совмещать свою
обычную жизнь с тем, что ты виде�
ла на КПП? Переключаться между
этими мирами...

– Вначале да. Когда я вернулась
домой после первой смены, спектр
эмоций был очень большой: жа�
лость к людям и гордость за себя,
что я смогла хоть чем�то помочь. У
меня был такой эмоциональный за�
ряд, несмотря на физическую уста�
лость, что мне на следующий день
хотелось мчать туда снова.

– Даша, я знаю, что ты даже за
свой счет брала дни, чтобы ехать
на границу.

– Да. Иногда было так, что я с ут�
ра просыпалась и читала в чате,
что катастрофически не хватает
волонтеров. Думаю: да почему бы
и нет? Звонила на работу, спраши�
вала, могу ли оформить за свой
счет, и все, я ехала туда. За свои
деньги, на работе за свой счет, за
свои деньги заправив машину бен�
зином. Не останавливало ничего.

– Как воспринимало это твое ру�
ководство?

– Мои руководители были доста�
точно лояльны и отпускали меня
без проблем, не чинили никаких
препятствий.

– Ты говоришь, что в первые сме�
ны было очень тяжело. Я уверена,
что, конечно же, это было не толь�
ко в первые смены, а вообще...
Присутствовали, принимали ли
участие в вашей работе психоло�
ги? Хотя бы среди волонтеров?

– Да, была одна девушка. Кстати,
я думаю это был самый «дальний»
волонтер... Она приехала с Ямала.
У нее был отпуск 2 недели, и она на
эти две недели приехала к нам в
Таганрог. Она жила в спасательных
палатках на КПП, в тех же, в кото�
рых останавливались беженцы. И
она помимо того, что оказывала
волонтерскую помощь, помогала
психологически.

Было много людей из Москвы,
Питера, Новосибирска. Из Ново�
черкасска приезжала целая коман�
да. Очень много людей из разных
регионов России.

– Сейчас ты работаешь с другой
волонтерской командой, а начина�
ла с «Неравнодушными»?

– Да, у нас много небезразлич�
ных людей, которые объединились

для помощи. Начинала я действи�
тельно с «Неравнодушными». Еще
есть организация «Добро». А сей�
час я являюсь волонтером гумани�
тарного сообщества «Дорогие гос�
ти Таганрога». Присоединилась к
ним, когда там было всего три че�
ловека. Сейчас нас 12. На попечи�
тельстве у сообщества находится
более 120 семей. Это те семьи, ко�
торые после эвакуации решили ос�
таться в Таганроге, снимают жи�
лье. У них нет ничего – элементар�
ной посуды и бытовой утвари. Лю�
ди, которые приехали в марте, ос�
тались в летний период без одеж�
ды и обуви по сезону.

– Это уже точечная помощь, кон�
кретная, когда ты точно знаешь,
кому и чем помогаешь. Конечно,
это у заводчан традиционно и, что
называется, в крови... Сколько бы
раз ни оказывалась помощь от на�
шего предприятия людям в слож�
ных жизненных обстоятельствах,
мы не перекладывали ответствен�
ность ни на кого, а ехали сами, что�
бы помочь «глаза в глаза».

– Недавно была такая ситуация,
когда я привезла по заявке женщи�
не сковороду. Она взяла ее у меня
со словами, что это мечта хозяйки,
и расплакалась. На семью из чет�
верых человек у них была только
кастрюля, которая выполняла еще
и роль чайника, и две глубокие та�
релки. Ели они по очереди. Конеч�
но же, на следующий день я при�
везла им чайник и тарелки.

– То есть это те семьи, которые
остались переждать непростое
время в Таганроге?

– Да. Кто�то говорит, что им неку�
да возвращаться, кто�то ждет луч�
ших времен, пока дома снова по�
явятся свет, газ... В случае возвра�
щения нужно будет выстраивать
жизнь заново, восстанавливать
все...

– Я знаю, что ребята волонтеры
одни из первых стали ездить в раз�
рушенные города и восстанавли�
вать инфраструктуру.

– Ребята из «Неравнодушных»
набирают команду и ездят в осво�
божденные города. Я бы тоже
очень хотела, но останавливает то,
что у меня маленький сын.

– Отважные... Даша, возвраща�
ясь к волонтерству на границе.
Твои обязанности менялись от
смены к смене?

– Конечно, в зависимости от то�
го, куда распределят. Но по боль�
шому счету обязанность одна –
встречать людей и уделять им вни�
мание. Предложить покушать, по�
пить, как�то отвлечь детей. Помочь

донести сумки. Была ситуация,
когда я помогала девушке с двумя
детьми. Полугодовалый ребенок
был на руках, рядом шестилетняя
дочь. А из вещей два чемодана и
сумка. И я помогала ей добраться
от таможни до штаба волонтеров,
по пути, конечно, беседовали. По�
разило, что шестилетняя девочка
рассказывала мне свои страсти о
том, как они выходили из подвала,
а во дворе лежали люди... Для ре�
бенка это как приключение. Она
рассказывала очень эмоциональ�
но, а у меня не было сил даже что�
то ответить ей...

– Для них это, к сожалению, ста�
ло обыденностью. Твой ребенок в
курсе что ты занимаешься волон�
терством?

– Он ездит по городу и развозит
пакеты подопечным семьям вмес�
те со мной. Я ему рассказываю о
том, что люди в беде, и мы им по�
могаем. Часто, когда в семьях, ку�
да приезжаем, есть ребенок, я
обязательно собираю пакетик с иг�
рушками, а передает им его мой
сын. Конечно, это еще больше вы�
зывает у всех эмоции.

– Люди снимают жилье за свой
счет?

– Да, но очень многие семьи в
Таганроге пошли навстречу. Кто�то
берет плату только за коммуналь�
ные платежи, кто�то совсем мини�
мальную сумму... Это необычайная
помощь.

– Я наблюдаю сейчас такую тен�
денцию, что помимо жилья еще и
часто предлагают работу с оговор�
кой, что это для нуждающихся лю�
дей, беженцев... Город живет этим.

– Многие помогают. Есть, конеч�
но, и противники, которые и мне
говорят: зачем ты это делаешь, те�
бе что, заняться нечем? Везде есть
люди ответственные и безответст�
венные, хорошие и плохие...

– Давай поговорим о «Дорогих
гостях». Как у вас организована
работа?

– Мы разделили город по райо�
нам. Я курирую Западный район и
Греческие Роты (примечание: это
районы г. Таганрога и его приго�
род). Это мои семьи! (Смеется) И
мы, волонтеры, по ним отслежива�
ем заявки. Но, конечно же, под�
ключаемся, если видим, что есть
что�то для подшефных из другого
района. Называем эти пакеты «не�
дособрыши». Нужно еще немного
добавить по заявке, и будет пол�
ный пакет, который можно отво�
зить. И вот мы этими «недособры�
шами» делимся между собой и по�
том развозим.
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– А каким�то образом вы сотруд�
ничаете с центрами, которые со�
бирают гуманитарную помощь? К
ним обращаетесь, если что�то
нужно?

– Нет, но мы сразу людям гово�
рим адрес социального центра и о
том, что там можно получить про�
дуктовую помощь. Бывает, конеч�
но, что кто�то закупит нам кастрю�
ли, чайники новые... Мы все это тут
же раздаем. Но благотворителей
мало. В основном все крутится на
б/у вещах: одежда, обувь, постель�
ное белье, игрушки детям, коляс�
ки. У нас есть несколько беремен�
ных девушек. Есть те, кто уже ро�
дил тут.

– Даша, а приезжают люди с ка�
ким настроем? Помимо того, что
они эмоционально разбиты, а как
они в целом относятся к тому, что
приехали в Россию?

– Есть люди, благодарные за все.
Например, один мужчина расска�
зывал о том, что у него сгорела
квартира, разбомбили дом тещи,
но они все остались живы, и это
самое главное! И одним из самых

больших желаний этой семьи бы�
ло, чтобы Мариуполь стал частью
России. Буквально в этот же день я
встретила мужчину примерно того
же возраста, которого мучили сов�
сем другие мысли: «Зачем?», «За
что?». Разные люди, разные наст�
роения... Но абсолютно всем нуж�
на наша помощь.

– С животными много едут?
– Да, очень много. Везут своих и

попутно спасают всех тех, кому
нужна помощь. Например, в одной
из моих подопечных семей в Гре�
ческих Ротах свои собака хаски и
два кота. А еще трое котят, которых
они спасли из пожара. Одна из се�
мей, которых я встречала на ПВР,
везла с собой хомяков, шиншиллу,
белку... Ведь они тоже члены их се�
мьи, и по�другому просто невоз�
можно.

– Есть какие�то истории, кото�
рые особенно зацепили тебя и да�
ют силы вновь и вновь помогать?

– Для меня каждая история до�
рога. Каждый человек по�своему
цепляет. Совершенно особенная
работа с проектом «Дорогие гости

Таганрога». Когда я к ним присое�
динилась, как раз не было курато�
ра по моему району, ребята только
начинали свою деятельность...
Просмотрела списки и в первый же
вечер отвезла пять заявок. Пона�
чалу даже не знала, что и как гово�
рить... «Здравствуйте, я Даша, во�
лонтер. Я вам привезла помощь»…

– Я правильно понимаю, что
большая часть вещей – это то, что
у тебя дома есть, или за свои день�
ги покупаешь? Поступает какая�то
заявка, ты понимаешь, что это
твой размер одежды, у тебя есть
платье, которое ты уже не носишь
и можешь отдать…

– Да, но скажу честно, что из сво�
его дома я уже вынесла все, что
могла. У мамы, у бабушки, у родст�
венников... И даже сын поделился
своими вещами и игрушками и
книгами.

– Даша, сколько именно у тебя
подопечных?

– Ой, это около 20 семей. Цифра
все время меняется, потому что
есть те люди, которые довольно
быстро встают на ноги, благодарят
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за оказанную помощь и даже начи�
нают помогать сами... Было не�
сколько случаев, когда мы приез�
жаем по заявке, привозим вещи, а
нам дают пакет продуктов со сло�
вами: «Муж получил зарплату, и мы
хотим помочь, как когда�то помог�
ли нам». Добро всегда возвраща�
ется!

– Согласна, по�другому не рабо�
тает! Даша, но наверно много и
трагичных случаев, да? Помимо
того, что люди рады, что выбра�
лись, они все равно находятся в не
очень стабильном моральном со�
стоянии... Но ведь есть же случаи,
когда семьи волею судьбы разлу�
чаются или, не дай Бог, кто�то по�
гибает...

– В одну из первых моих смен на
границе в палатке долго сидел
мужчина с собакой и говорил, что
ему ничего не хочется, что не хо�
чется никуда идти... Его эвакуиро�
вали, а жена погибла.

Был и другой случай. Один муж�
чина из Белгорода поехал в Мари�
уполь. Сам. Он оставил машину
перед границей, пешком перешел
ее, на попутках поехал. А ехал ис�
кать бабушку своей жены! Он ее
нашел и вывозил с большими бау�
лами через наш ПВР. Мы со сме�
хом спрашивали у бабушки о том,
что, видимо, это она с собой выво�
зила купорку (соленья – ред). А она
приговаривала: «Ой, деточки! О,
деточки! Спасибо вам!».

Ну и, повторюсь, все конечно
удивлялись и удивляются, что вся
оказываемая помощь – это исклю�
чительно по желанию и силам во�
лонтеров. Конечно же, зарплату
нам за это никто не платит. Мы не
за тем занимаемся этой работой.

– Помогает ли вам кто�то из ру�
ководителей, депутатов, власть
имущих?

– Да, нам сейчас активную под�
держку оказывает Лаптев Влади�
мир Николаевич (примечание: де�
путат партии «Единая Россия»,
председатель постоянной комис�
сии по градорегулированию и му�
ниципальной собственности г. Та�
ганрога). Мы обратились, и он по�
мог со складским помещением,
потому что, конечно, наши маши�
ны и квартиры превратились не
могу даже сказать во что... В один
прекрасный день я открыла маши�
ну и поняла, что мне даже некуда
посадить ребенка. Теперь стало
полегче.

Также Владимир Николаевич
договорился о помещении, в ко�
тором мы будем проводить раз�
личного рода мастер�классы для

детей. В команде есть психолог,
которая также проведет свои
практики.

Ну и всячески социализируем
наши семьи... Организовали кон�
курс рисунков для детей. Призы
получат все, но есть, к примеру,
один мальчик, который мечтает
стать пожарным, и руководитель
проекта «Дорогие гости» Любовь
Лучкив договорилась о занятиях
для него в школе МЧС. Думаю, по�
нятно, как это было здорово для
мальчика.

– Расскажи, пожалуйста, а кем в
обычной жизни работают люди, ко�
торые занимаются с тобой волон�
терством?

– По�разному. Кто�то предпри�
ниматель, кто�то программист,
преподаватель, инженер... В ос�
новном девушки, но есть и мужчи�
ны. Есть активные благотворители,
есть автоволонтеры. Помощь муж�
чин всегда удивляет чуть больше.

Для нас, как для города, который
находится в непосредственной
близости от Украины, тема сосед�
ства очень близка. Смешение диа�
лектов, семьи и тут, и там... Равно�
душным оставаться невозможно.

У моей семьи есть друзья – бе�
женцы еще с 2014 года. На тот мо�
мент беженцев размещали в доме
престарелых, а моя мама там ра�
ботает. Она разговорилась с одной
женщиной и захотела их позвать
жить к себе, чтобы они были не в
общем пункте временного разме�
щения, а в семье, пока не получит�
ся обжиться. Они (женщина с сы�
ном) жили у нас что�то около трех
месяцев, а в итоге уехали в Калмы�
кию. Связь с моей мамой и бабуш�
кой поддерживают до сих пор.
Очень благодарны за то, что в
трудной ситуации наша семья при�
шла на помощь.

– Даша, ты готова идти до конца
идти? Пока нужна твоя помощь?

– Конечно! А как я могу просто
взять и перестать этим занимать�
ся? Там же есть «мои» семьи, кото�
рые привыкли ко мне и ждут ме�
ня... У меня уже собирается своя
собственная коллекция рисунков,
благодарностей от детей. Один
мальчик нарисовал дом на горе и
сказал, что это он там стоит счаст�
ливый, когда закончилась война, и
слово «Спасибо!». Везде на дет�
ских рисунках «спасибо!». Храню,
внукам буду хвастать (смеется).

– Вы все большие герои! Даша, я
не могу не сказать, что восхища�
юсь тобой! Смотрю в твои широко
распахнутые, смеющиеся глаза, на
твою улыбку и каждый раз поража�

юсь, сколько же в тебе силы! Преж�
ними никто из нас уже не будет. С
одной стороны, мне хочется поже�
лать тебе, чтобы всегда было, что
дать нуждающимся, но с другой
стороны, пусть все поскорее за�
кончится, чтобы не было нуждаю�
щихся в помощи. Благодарю тебя
от лица всего нашего коллектива,
от профсоюзной организации и от
себя лично!

* * *
Готовя публикацию, я попыта�

лась найти информацию о том, ка�
кое же время за все существова�
ние человечества на Земле про�
шло без военных действий. Одно�
значного ответа нет. Есть версия,
что всего�то около 230 лет. Более
пессимистичные источники гово�
рят, что за счет огромного количе�
ства локальных конфликтов война
не прекращалась никогда.

А есть пример из истории Рима,
который очень наглядно иллюст�
рирует ответ на этот вопрос. В
римской мифологии известен дву�
ликий бог Янус – бог времени, две�
рей входа и выхода, символизиру�
ющих начало и конец. Храм в его
честь находился на римском Фору�
ме – центральной площади города
– и имел два входа. С началом вой�
ны двери храма открывались, а с
окончанием – закрывались по ре�
шению сената. Это означало уста�
новление мира в государстве.

О том, как часто в Древнем Риме
царил мир, свидетельствует то,
что в 29 году до нашей эры двери
храма были закрыты лишь в третий
раз в римской истории. Всего же
историки упоминают, что это собы�
тие произошло менее 10 раз.

Вот и мы с вами живем в истори�
ческое время, когда наши сердца
должны быть открыты, как двери
храма в Древнем Риме.

Наша сила в единстве!
С искренними словами восхи'

щения снова благодарим наш
большой коллектив за активное
участие в сборе помощи. Помо'
гать вооруженным силам Рос'
сии и беженцам – это наш долг.
На их плечи легли колоссаль'
ный труд и испытания, в то вре'
мя, когда мы здесь, в тылу, жи'
вем под мирным небом. ❑

Ю.А. Кошелева,
председатель информационной

комиссии ЮТПОО Профавиа,
председатель информационно&
аналитической комиссии ППОО

«ТАНТК им. Г.М. Бериева»,
г. Таганрог
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Вот уже двадцать пятый раз Рос�
сийский профсоюз трудящихся
авиационной промышленности
проводит общероссийский фести�
валь детского самодеятельного
творчества среди детей членов
профсоюза предприятий отрасли. 

Пандемия 2020–2021 гг. изме�
нила планы проведения фестива�
ля, который впервые за 25 лет
прошел в не привычном для нас
формате – через два года, а не че�
рез год, и в осенние, а не в весен�
ние каникулы.

В конце октября в первый раз в
городе Кирове во Дворце культуры
«Родина» состоялся  XXV юбилей�
ный фестиваль детского самодея�
тельного творчества «Веснуш�
ка–Авиа, 2022» под девизом «Мы
разные, мы вместе!», который, не�
сомненно, можно назвать истори�
ческим. В каждом регионе нашей
необъятной страны есть свои тра�
диции, выраженные в танцах, пес�
нях, былинах, сказках. Они переда�
ются из поколения в поколение,
возвращая каждого из нас в труд�
ные для страны времена к своим
истокам и корням. Именно вокруг
исторических корней происходит
единение всех народов нашей
страны. В наше время необычайно
возрос интерес к своей истории у
подрастающего поколения. А ка�
кая история без народного творче�
ства? Ведь патриотическое воспи�
тание человека начинается именно
с осознания им своих корней, это
закладывается с детских лет в каж�
дой семье и школе, помогая сохра�
нять свою историю через творче�
ство, фольклор.

На церемонии открытия на экране
пронеслась вся история фестиваля,
от самого I�го в 1991 г. в Кургане до
XXIV в 2019 г. в Сарапуле. Участни�
кам и гостям нынешней «Веснуш�
ки–Авиа» была представлена интер�
активная концертная программа с
выступлением творческих коллек�
тивов Дома детского творчества
«Вдохновение» города Кирова. Зри�
телей познакомили с культурным
наследием Вятского края, народны�
ми промыслами, памятниками куль�
туры, творческими личностями и
памятниками природы.

С приветственными словами к
ребятам обратились Шуляренко

Е.А. – руководитель отдела проф�
союза, председатель жюри;
Мальцева Т.Б. – председатель Ки�
ровской территориальной орга�
низации Профавиа; Плотникова
Е.А. – директор Дворца культуры
«Родина». С надеждой, что фести�
валь останется надолго в памяти
всех участников и гостей, они по�
желали всем здоровья, творчес�
ких успехов, незабываемых впе�
чатлений, хорошего настроения,
атмосферы дружбы и взаимопо�
нимания.

Легкая музыка, радость и улыбки
гостей в зрительном зале, доброе
и хорошее настроение – все сопут�
ствовало проведению фестиваля в
теплой, дружественной атмосфе�
ре. 11 творческих коллективов и 22
исполнителя представляли 10
предприятий авиационной промы�
шленности: ПАО «Корпорация
ВСМПО�АВИСМА» (г. Верхняя Сал�
да), ПАО «МЗИК» (г. Екатеринбург),
ФАУ «ЦАГИ» (г. Жуковский, Мос�
ковская область), КАЗ им. С.П. Гор�
бунова – филиал ПАО «Туполев» (г.
Казань), АО «ЛЕПСЕ» (г. Киров),
Филиал ПАО «ОАК» КнААЗ им. Ю.А.
Гагарина (г. Комсомольск�на�Аму�
ре), Пермская краевая организа�
ция Профавиа, ПАО «Роствертол»
(г. Ростов�на�Дону), АО «СЭГЗ» (г.
Сарапул), ПАО «Электроприбор» (г.
Тамбов), всего 198 человек. Им
предстояло показать свои успехи,
продемонстрировать, чего ребята
достигли в театральном, вокаль�
ном, инструментальном и хорео�
графическом жанрах, в номинации
«Минута славы». Это был праздник
души, блиставший ярким разнооб�
разием номеров художественной
самодеятельности, исполнитель�
ским мастерством и отличным на�
строением.

Два дня конкурсных просмотров
были непростыми. Каждый из ре�
бят достойно представил свой ре�
гион и показал свои творческие та�
ланты. А еще всех ждали мастер–
классы, экскурсии, вечер зна�
комств, квесты, челленджер�шоу.

Организовывая мероприятия,
мы даже не думали, что событие
получится столь увлекательным.
Фестиваль пролетел на одном ды�
хании, и Российский профсоюз
трудящихся авиационной промы�

шленности выражает всем участ�
никам свою безграничную благо�
дарность, признательность руко�
водителям творческих коллекти�
вов, профсоюзным лидерам и про�
фактиву, родителям! Вы даже не
представляете, какой вклад сдела�
ли все выступающие в историчес�
кий XXV юбилейный фестиваль
детского самодеятельного творче�
ства «Веснушка–Авиа, 2022»! Вы�
ступления продемонстрировали
высокий уровень профессиональ�
ного мастерства, а яркие, эмоцио�
нальное номера поразили художе�
ственным вкусом.

Жюри фестиваля благодарит
вас, дорогие ребята, за огромный
труд, который вы вложили в подго�
товку и выступления, и желает
всем вам бескрайних творческих
горизонтов, и пусть все они будут
безоблачными! 

Победители XXV юбилейного
фестиваля детского 

самодеятельного творчества
«Веснушка–Авиа, 2022»

Номинация в хореографии:
Эстрадный танец (ансамбли)

средняя возрастная группа
1 место – Народный ансамбль

современной хореографии «Ак�
цент» (г. Казань);

младшая группа
2 место – Театр танца «Галатея»

(г. Ростов�на�Дону).

Номинация в хореографии:
Эстрадный танец (соло)

1 место – Ирина Цой (г. Ростов�
на�Дону). 

Номинация в хореографии:
Современный танец (ансамбли)

средняя возрастная группа
2 место – Образцовый детский

хореографический коллектив
«Академия современного танца» 
(г. Киров);

старшая возрастная группа
1 место – Студия современной

хореографии «Призвание» (г. Ки�
ров);

3 место – Танцевальная студия
«Анастасия» (г. Екатеринбург).

Номинация в хореографии:
Бальные танцы (ансамбли)
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На небосклоне творческой вселенной
зажглись новые звезды
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1 место – Образцовый ан�
самбль бального танца «Радуга» 
(г. Сарапул).

Номинация в хореографии:
Бальные танцы (соло)

2 место – Лозовая Полина 
(г. Тамбов).

Номинация в хореографии:
Народный танец (ансамбли)

средняя возрастная группа
1 место – Народный ансамбль

современной хореографии «Ак�
цент» (г. Казань); 

старшая возрастная группа
3 место – Танцевальная студия

«Анастасия» (г. Екатеринбург).

Номинация: Минута Славы
1 место – Народная цирковая

студия «Фантастика» (трио) 
(г. Пермь);

1 место – Набокова Мария (Ху�
дожественное слово) (г. Казань);

2 место – Образцовый театр�
студии «Пластилин» (г. Сарапул); 

2 место – Эстрадно– цирковая
студия «Ритм» (г. Киров).

Номинация: Инструменталь'
ный жанр (соло)

младшая группа
1 место –Юлия Тюлькина (г. Киров);
старшая группа
1 место – Максим Варанкин 

(г. Киров);
1 место – Арина Топорова (г. Ки�

ров);
2 место – Павел Власов (г. Жу�

ковский).

Номинация: Инструменталь'
ный (дуэт)

1 место – Анастасия Титкова и
Александра Перминова (г. Киров);

2 место – Александр Калимулин
и Тимофей Трекин (г. Сарапул).

Номинация: Инструменталь'
ный жанр (ансамбли)

1 место – семейный ансамбль
Власовых (г. Жуковский).

Номинация: Эстрадный вокал
(ансамбли)

1 место – Вокальная студия «Па�
пины дети» (г. Верхняя Салда); 

2 место – Студия эстрадного во�
кала «Магия звука» (г. Сарапул);

3 место – Семейный ансамбль
Власовых (г. Жуковский).

Номинация: Академический
вокал (соло)

старшая группа
1 место – Мариам Аббазова 

(г. Киров).

Номинация: Эстрадный вокал
(соло)

средняя группа
1 место – Анастасия Сырчина 

(г. Киров);
старшая группа
2 место – Татьяна Шерстобито�

ва (г. Екатеринбург);
3 место – Вероника Скопина 

(г. Киров);
3 место – Софья Пугайкина 

(г. Комсомольск�на�Амуре).

Награды и дипломы «За волю к
победе» вручены:

Хасановой Милене (г. Киров)
Ширяеву Максиму (г. Киров)
Юговой Диане (г. Пермь)
Цирковой студии «Фантастика»

(г. Пермь)
Говди Анне (г. Ростов�на�Дону)
Горшениной Екатерине (г. Сара�

пул)
Стреловой Виктория (г. Тамбов)
Шайдровой Татьяне (г. Тамбов)

Приз зрительских симпатий
достался модельному агентству
«Viva models» (г. Киров).

На фестивале были учреждены
два «Гран'при», которые вручены:

– Софье Христолюбовой (г. Ки�
ров) в номинации эстрадный вокал
(соло)

– Фолк�шоу группе «Озорное ко�
лесо» (г. Екатеринбург) в номина�
ции «Народный вокал (ансамбли)».

Все победители, занявшие при�
зовые места, получили дипломы,
денежные сертификаты и, конеч�
но же, бурные аплодисменты зри�
телей.

Гала�концерт и награждение по�
бедителей фестиваля прошли в
теплой и приятной обстановке, все
– и участники, и зрители – получи�
ли массу положительных эмоций,
забыв о проблемах и отдохнув ду�
шой. Награды вручал председа�
тель Российского профсоюза тру�
дящихся авиационной промыш�
ленности Алексей Валентинович
Тихомиров. В обращении к участ�
никам и гостям фестиваля он ис�
кренне поприветствовал всех от
имени Профавиа и себя лично, об�
ратив внимание на то, что Вятка –
это уникальный край с богатым ис�
торическим прошлым, славными
традициями, и народная культура
всегда обогащала и укрепляла
нравственный облик его жителей,
была их исторической памятью,
наполняла жизнь глубоким содер�
жанием. А.В. Тихомиров подчерк�
нул, что воспитание уважения и

гордости у подрастающего поко�
ления к культурным традициям на�
родов России, выявление молодых
талантливых и одаренных испол�
нителей и коллективов, привлече�
ние внимания общественности к
проблемам сохранения традици�
онных культур страны – вот важные
задачи, которые решаются благо�
даря творчеству в том числе участ�
ников фестиваля.

Председатель Профавиа вручил
дополнительные призы самым
юным участникам фестиваля – Ва�
лерии Беляковой (5 лет, г. Екате�
ринбург) и Матвею Власову (6 лет,
г. Жуковский).

На сцену были приглашены Лю�
тов Егор Сергеевич, член партии
«Единая Россия», депутат город�
ской Думы – он по поручению За�
конодательного собрания Киров�
ской области вручил приз ансамб�
лю современной хореографии «Ак�
цент» г. Казани; Мальцева Тамара
Борисовна, председатель Киров�
ской территориальной организа�
ции профсоюза, которая вручила
приз фолк�шоу группе «Озорное
колесо» г. Екатеринбурга; Лебедев
Илья Сергеевич, председатель Со�
вета молодежи АО «ЛЕПСЕ», вру�
чивший приз Образцовому театру�
студии «Пластилин» г. Сарапула.

Гала�концерт завершился общей
фотографией и огромной благо�
дарностью директору ДК «Родина»
Плотниковой Евгении Александ�
ровне и всему коллективу ДК «Ро�
дина» за организацию и проведе�
ния фестиваля.

Уважаемые друзья, еще раз хо�
чется сказать вам, огромное спа�
сибо за то, что вы у нас есть, за все
наши достижения в самодеятель�
ном творчестве! Ведь творчество и
талант только тогда могут возрас�
тать и процветать, если имеют сти�
мул и поддержку со стороны окру�
жающих вас людей. Знайте – мы
всегда рады вам, всегда ждем вас
на своих фестивалях и конкурсах.
Вы с нами, а значит, вместе мы всё
сможем и всего добьемся.

Фото и видео с фестиваля можно
посмотреть в группе ВКонтакте
«XXV юбилейный фестиваль дет�
ского самодеятельного творчества
«Веснушка–Авиа» 

https://vk.com/club16617528. ❑

Е.А. Шуляренко,
руководитель отдела по работе

с детьми, ветеранами, культурно&
массовой, спортивной и музейной

работе
Фото Александра Воробьева
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В ноябре текущего года на ки�
ровском электромашинострои�
тельном заводе «ЛЕПСЕ» отметили
сразу два праздника: восемьдесят
первую годовщину со дня образо�
вания предприятия и юбилей за�
водского музея. Мероприятия,
приуроченные к этим датам, про�
шли, как всегда, масштабно и рас�
тянулись на целый месяц.

В начале ноября на сцене Двор�
ца культуры «Родина» состоялось
праздничное мероприятие для
всех, кто каждый день спешит на
любимый завод. Уникальную леп�
сенскую атмосферу в этот вечер
упоминали и многочисленные гос�
ти праздника: губернатор Киров�
ской области Александр Соколов,
председатель Законодательного
собрания Роман Береснев, глава
города Елена Ковалева. День рож�
дения завода – самый подходящий
повод поблагодарить коллектив,
чьи производственные успехи поз�
воляют предприятию оставаться
флагманом кировского машиност�

роения на протяжении многих лет.
На сцене ДК заводчанам были вру�
чены многочисленные награды:
орден Дружбы, почетные звания
«Заслуженный машиностроитель
РФ» и «Почетный машинострои�
тель», благодарственные письма и
почетные грамоты Законодатель�
ного собрания, администрации го�
рода и городской Думы. Звания
«Заслуженный ветеран труда заво�
да» с вручением свидетельства и
занесением в заводскую Книгу по�
чета удостоились 25 человек. За�
вершилось мероприятие празд�
ничным концертом с участием
творческих коллективов завода,
ДК «Родина» и эстрадного певца
Евгения Кунгурова.

В середине ноября Советом мо�
лодежи совместно с комиссией по
работе с молодежью и информа�
ционной деятельности профкома
был организован очередной кубок
КВИЗ. Осенний интеллектуальный
турнир также был посвящен дню
рождения АО «ЛЕПСЕ» и 45�летию

заводского музея. За звание са�
мых эрудированных одновремен�
но боролись 12 заводских команд,
а также приглашенные гости из об�
ластного министерства охраны ок�
ружающей среды. В качестве спе�
циального раунда всем участни�
кам были предложены текстовые и
фото�вопросы на знание интерес�
ных фактов из истории предприя�
тия, его музея и заводского райо�
на. Капитанам команд, в свою оче�
редь, пришлось отгадывать раз�
личные заводские мероприятия,
события и подразделения, зашиф�
рованные в головоломках и ребу�
сах. К слову, капитанский конкурс
за счет применения специальной
брейн�системы стал самым ярким
и азартным в этой игре. В конце
вечера все победители и призеры
турнира по традиции получили па�
мятные призы от Совета молодежи
и профсоюзного комитета.

Цветы, поздравления, приятное
волнение и множество историй о
лепсенском прошлом, которые
слушаешь с неподдельным инте�
ресом и трепетом, – таким вы�
дался 45�й день рождения музея,
который отметили в минувшую
пятницу. Руководители подразде�
лений, активисты профсоюзной и
ветеранской организаций, Сове�
та молодежи, заводчане, стояв�
шие у истоков создания инфор�
мационно�выставочного зала,
желали музею только самого луч�
шего – новых достижений, ярких
побед, отзывчивых и заинтересо�
ванных гостей. «Музей – это наша
история, поэтому очень важно,
чтобы он жил и развивался!», –
отметила на встрече председа�
тель профсоюзной организации
Тамара Мальцева. И в заверше�
нии всех праздничных мероприя�
тий, своеобразной «вишенкой на
торте» стало открытие фотоэкс�
позиции, посвященной юбилею
заводского информационно�вы�
ставочного зала, которая на этой
неделе распахнула свои двери
для всех заводчан. ❑

Комиссия по работе с молодежью
и информационной деятельности

ППОО «ЛЕПСЕ» по материалам
пресс&центра АО «ЛЕПСЕ»,

г. Киров
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Любимый завод
в уникальной атмосфере
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В октябре текущего года Белока�
литвинскому металлургическому
заводу исполнилось 68 лет, а
профсоюзная организация пред�
приятия готовится в декабре отме�
тить свой 65�летний юбилей. Объ�
единить эти две солидные и значи�
мые для наших заводчан даты по�
лучилось у ребят из Союза моло�
дежи завода.

«Ласточка. 68 лет в полете!». Под
таким названием 10 октября в обе�
денный перерыв в комнате сове�
щаний кузнечно�прессового отде�
ления состоялась интеллектуаль�
ная викторина среди восьми за�
водских команд. Своей эрудицией
блеснули команды плавильно�ли�
тейного цеха – «Знатоки», прессо�
вого производства – «Компрессу�
ра», прокатного производства (ос�
новной корпус) – «Полный отжиг»,
прокатного цеха корпус № 2 – «Ли�
деры», цеха по производству посу�
ды – «Непригораемые», службы по
качеству – «Знак качества», заво�
доуправления – «БТР», Союза мо�
лодежи – «Союз молодежи».

Участникам викторины было
предложено вспомнить историю
предприятия и профсоюзной орга�
низации, при этом проявить сме�
калку и выстроить логические це�
почки. Викторина состояла из пяти
командных туров, тура капитанов и
супер�вопроса от председателя
профсоюзной организации.

Перед началом викторины с
приветственным словом к со�

бравшимся обратились члены
жюри – директор по персоналу
Светлана Алексеевна Гугуева и
председатель профсоюзной ор�
ганизации Ирина Владимировна
Леонова. Они поздравили участ�
ников с днем рождения завода, с
наступающим юбилеем профсо�
юзной организации и пожелали
командам победы.

В самом начале участники ко�
манд представили свои названия,
капитанов и девиз. За самый креа�
тивный девиз была награждена
команда «БТР» (безопасность тру�
да работников), их девиз понра�
вился и жюри, и всем участникам
викторины:

«Команда БТР не дремлет ни час,
Мы за здоровье 

и целостность вашу!
В работе сопутствует 

нам всем удача,
Любая проблема для нас – 

не задача!».
Члены команды «БТР» получили

вкусные огромные шоколадки. Три
команды даже изготовили красоч�
ные эмблемы, чем выгодно отли�
чались от других команд.

Затем начался первый тур вик�
торины под названием «История»,
который содержал 10 различных
вопросов о работе завода, выпус�
каемой продукции, строительстве
первых мощностей. Ребята из «Со�
юза молодежи» лучше всех спра�
вились с заданием, набрав 6 из
возможных 10 баллов.

«Профсоюзный блок» – так назы�
вался второй тур викторины, уча�
стникам нужно было пройти тест
на знание профсоюзной деятель�
ности. Три команды – «Знатоки»,
«Лидеры» и «Союз молодежи» –
набрали по 8 из 10 баллов.

В третьем туре «Профессии» ко�
мандам были загаданы детские за�
гадки о профессиях, которые есть
на заводе. Задача оказалась не из
легких! И только команда «БТР»
справилась с ней на все 100%, на�
брав максимум – 10 баллов.

В четвертом туре под названием
«Где логика?» участникам предсто�
яло угадать известные крылатые
выражения, зашифрованные в
картинках, а также догадаться, что
объединяет представленные на
экране фотографии, и выразить
это в одном лишь слове. Самыми
«логичными» оказалась команда
«Непригораемые», на 10 баллов
справившаяся с заданием.

Пятый тур «Кинослайды» – самый
зрелищный. Командам были пред�
ложены три сюжета из известных
советских кинофильмов, связан�
ных с профсоюзной тематикой –
«Афоня», «Служебный роман» и
«Любовь и голуби». Нужно было не
только вспомнить названия филь�
мов, но и ответить на вопрос, каса�
ющийся представленного эпизода
из фильма. Успешно справились с
этим заданием и набрали макси�
мум баллов лишь две команды –
«Компрессура» и «Полный отжиг».
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Пока жюри и счетная комиссия
подводили итоги пяти командных
туров, всем участникам викторины
предстояло ответить всего на один
вопрос от председателя профсо�
юзной организации Ирины Леоно�
вой об уникальности английской
королевы Елизаветы II и профсою�
зе полиграфистов Англии. Причем
тут профсоюз и королева Англии,
спросите вы. У участников игры то�
же было очень много версий отве�
та, но правильно ответил лишь Ки�
рилл Хрипунов, литейщик плавиль�
но�литейного цеха, представитель
команды «Знатоки». Он предполо�
жил, что уникальность английской
королевы Елизаветы II состоит в
том, что она вынуждена была всту�
пить в профсоюз полиграфистов,
чтобы участвовать в запуске ново�
го печатного пресса для газет. И
оказался прав. Кирилл получил в
награду сертификат на покупки.

По итогам пяти туров в виктори�
не сложилась напряженная ситуа�

ция: у двух команд – «Полный от�
жиг» (прокатное производство) и
«Компрессура» (прессовое произ�
водство) – оказалось одинаковое
количество баллов. Точки над «i»
расставил последний тур – капи�
танский. Его провела председа�
тель профсоюзной организации
Ирина Леонова. Она приготовила
каждому капитану задание на зна�
ние видов продукции, которую вы�
пускает завод АО «АМР», и предло�
жила на скорость найти среди всех
предложенных видов тот, который
не выпускается на заводе. Капитан
команды прессового цеха «Ком�
прессура» Людмила Погорелова
стала победителем капитанского
конкурса, тем самым принеся по�
бедный балл своей команде.

Кубок со стилизованными крыль�
ями ласточки (символа завода),
специальный диплом за победу со
слоганом «АМР и профсоюз – да
будет крепким наш союз!» и де�
нежные сертификаты команде

«Компрессура» вручили Светлана
Гугуева, директор по персоналу АО
«АМР», и Ирина Леонова. 

Всем остальным командам так�
же были вручены памятные дипло�
мы участников викторины, значки
Профавиа и памятные подарки.

ОТЗЫВЫ УЧАСТНИКОВ:
Калмычкова Марина, мастер
прокатного цеха, член профкома
ППОО АО «АМР», член команды
«Полный отжиг»:
«В викторине принимала участие

в первый раз. Получила море по�
ложительных эмоций и думаю, что
мой многолетний опыт помог ко�
манде занять почетное второе ме�
сто. Если выпадет случай поучаст�
вовать еще раз, то обязательно
приму участие. Спасибо моей ко�
манде «Полный отжиг» за слажен�
ность и позитив! Огромное спаси�
бо организатором мероприятия. С
днем рождения, любимый завод!».

Беловодова Лариса, мастер,
председатель цехового комите�
та цеха по производству посуды,
капитан команды «Непригорае�
мые»:
«Вопросы интересные, азарт со�

хранили до конца мероприятия. В
этом году заняли третье место, но
всей командой решили, что заме�
чательный приз за первое место –
кубок – очень нам нужен! Задание
для подготовки к следующей вик�
торине получено – будем пересма�
тривать внимательно советские
фильмы».

Козлова Мария, разметчик куз�
нечно�прессового отделения,
член Союза молодежи АО «АМР»,
член команды «Союз молодежи»:
«Отличная командная игра, на�

кал страстей с первой минуты и до
последней. Очень понравился тур,
в котором по загадкам нужно было
отгадать профессию. Самый инте�
ресный вопрос – вопрос от проф�
союзной организации. Это очень
интересно. Спасибо большое на�
шему капитану и всей команде
«Союз молодежи». Считаю, что все
молодцы!».

Шелковников Дмитрий, вальцов�
щик холодного металла прокат�
ного цеха, капитан команды
«Полный отжиг»:
«Прекрасная организация меро�

приятия. Отличные вопросы. Су�
пер�ведущая и жюри. Получил ог�
ромное удовольствие от игры». ❑

Ирина Гугуева, 
председатель Союза молодежи

АО «АМР»,
г. Белая Калитва
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